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УГОЛ АТАК И
— Вы читали в «Правде» 

очерк Юрия Черниченко о 
Михаиле Ивановиче Клепи
кове— бригадире из колхоза 
«Кубань» Краснодарского 
края? Вот человек! Талант
ливый. земледелец нашего 
времени. — Иван Иосифо
вич Рогачев, первый секре
тарь Зырянского райкома , 
партии, видимо, заново' пере
даивал впечатление от очер
ка о знаменитом хлеборобе. 
—  Меня удивило не то, что 
он взялся получить по 60 
центнеров зерна на каждом 
гектаре в целом по бригаде. 
Верно, обязательство сме
лое. . .  Но меня поразила 
высокая культура этого че
ловека.

—  ,Да, это культура, еоот- 
. ветствующая современному 
уровню земледелия.

—  Вот именно. Восхищает 
его подход к делу, его мето
ды борьбы за осуществление 
своей мечты. Его идея —  бо
роться за высокий урожай на 
каждом метре, на каждой пя
ди земли, на каждой операции. 
И вот он переделывает завод
ские машины, чтобы они наи
лучшим образом служили тех
нологии сотворения урожая. 
Ищет, испытывает множество 
вариантов. Маленький штрих: 
высевающий аппарат послед
него сошника, идущий впереди 
сеялки, кладет в землю поло
винную порцию зерен. И пер
вый диск идущей следом сеял
ки тЬже отмеривает полнормы 
зерен. Чтобы, проходя след в 
след (а это, действительно, что- 
то от мастерства Левши), оба 
дали нужную норму высева. 
Не больше и не меньше. Точ
ная норма. Потому что одина
ково вредны как загущенный 
посев, так и изреженный. По
нимаете, забота даже об од
ном рядке. Человек думает о 
каждой детали, учитывает все 
факторы. Когда я прочитал 
очерк, то попросил секретарей 
парторганизаций прочитать 
его всем механизаторам. Как 
было бы здорово, если бы все 
люди, работающие на земле, 
прочувствовали свою ответст
венность и познали тонкости 
земли.

— Сейчас, видимо, глав
ное в борьбе за дальнейший 
подъем культуры земледе
лия — это повышение ма
стерства людей, работающих 
на земле.

—  В этом и состоит угол на
шей атаки. Материальная сто
рона уже сильна: есть различ
ные машины, увеличивается 
поток удобрений, все шире 
развертывается мелиорация 
земель. Но отстает уровень 
мастерства, профессиональ
ной подготовки земледельцев. 
Есть, конечно, немало знато
ков, но большинство все же 
только исполнители работ, 
причем исполняют они часто 
механически, без знания тон
костей дела. Научить каждого 
работника творчески освоить 
свою профессию —  это потре
бует много сил и времени.

Любо посмотреть, как береж
но относятся к земле в колхо
зе имени Жданова. Каждый 
механизатор хорошо овладел 
земледельческим искусством. 

И молодежь приучают к это
му. Здесь не посадят начина
ющего, не посвященного в 
хлеборобскую мудрость, сра
зу на трактор. Он обязатель
но пройдет школу у опытных 
земледельцев. А в иных хо
зяйствах упрощенный подход 
к механизаторам. Умеешь во
дить трактор —  поезжай: па
ши, сей: А что знает человек 
о земле, о тайнах развития 
расте.ния? Много у нас еще 
бескультурья, пренебрежения 
к так называемым мелочам. 
Вот нынче выехали в колхозе 
имени Кирова боронить. Про
верили, как у них налажены 
бороны. Зубья повернуты ра
бочей стороной в разные сто
роны. Мелочь? Ох, как вредит 
она делу. Заметьте: у Клепи
кова на зубья обычного «зиг
зага» наварены сегменты, по
лучился своеобразный легонь
кий культиватор, отлично под
резающий ростки сорняков. 
В колхозе имени Ленина боро- 
ны прицепили на короткие 
цепи. Передняя часть их при 
работе поднимается высоко, 
бороздят землю лишь край
ние зубья. А ведь считали, что 
хорошо подготовились к поле
вым работам. Проверяющие 

смртрели, взаимопроверку 
проводили. Значит, не дохо
дит еще до сознания, что в 
земледелии любая «мелочь» 

может обернуться недобором 
урожая.

За разговором мы неза
метно приехали в юго-вос
точную часть района, " к гра
нице Кемеровской области. 
Здесь земли колхоза имени 
Карла Маркса. Большое по
ле, около сотни гектаров, за
сеяно горохом. Земля хоро
шо обработана, мягкая. Весь 
массив перед посевом выров
нен шлейфами. После сева 
прле прикатано. Сделано все 
аккуратно, по-хозяйски.

— Для здешних земле
дельцев такая работа — 
большой шаг вперед, — го
ворит Рогачев. — С культу
рой земледелия они долго 
были не в ладах. Да и в 
прошлом году взяли по 15 
центнеров зерна с гектара. 
А земли здесь хорошие. В 
других хозяйствах на выра
ботанной пашне собрали по 
20 — 22 центнера на круг!

— Значит, прошлый урок 
пошел на пользу.

— За это поле беловодов- 
цы заслуживают уважения. 
Начало хорошее. Но как бы 
не перехвалить. Здесь мож
но наткнуться на самое нео
жиданное. ..

Действительно, все, что 
нам пришлось увидеть по
том, омрачило первое впе
чатление. На месте не оказа
лось ни председателя колхо
за 'тов. Володина, ни агро
нома тов. Пивоварова. Они

вместе выехали в Томск. Ра
зумеется, есть неотложные 
дела. Но зачем же в такую 
пору отлучаться двум руко
водителям, тем более агро
ному?

Мы поехали на место, где 
сеют пшеницу. Здесь тоже 
обширное поле и обработано 
оно в основном хорошо. Осе
нью было глубоко вспахано. 
Зимой вовремя закрыли вла
гу. Потом провели культи
вацию в два следа и заборо
нили. Земля, как йух. Но 
всюду видны остатки деревь
ев, сучья, корни. Те, кто об
рабатывал поле, переброси
ли их с места на место. Так 
же поступают и сеяльщики. 
А каково будет комбайне
рам, когда валежник закроет 
пшеница?

Посевные агрегаты дви
гались к околку. Мы пошли 
к ним.

— Ну, как обработано по
ле? — спросил тракторист 
И. Т. Корнеев, явно ожидая 
похвалы.

Но у самого. околка уча
сток земли (около полгекта
ра) плохо вспахан, культи
ватор прошел тоже в один 
след. Корневища пырея по
чти не тронуты.

—- А это что такое?
— Молодежь работала, 

недосмотрели. Да тут ерун
да, небольшой клочок. А  в 
общем-то, поле сделано на 
совесть, — оптимистически 
продолжал Корнеев.

Вот тебе и борьба за уро
жай на каждом метре! Пол
гектара считается мелочью. 
Чем дальше в лес, тем боль
ше дров. Сеялки не гидро- 
фицированы. Но и сеяльщи
ков не было на, подмостках. 
Они есть, но отдыхали, соб
равшись в кружок на пере
кур. Трактористы, работая 
одни, на поворотах сеялки 
не выключали, проезжая по 
одному следу два раза, а то 
и больше. Значит, в этих ме
стах будет сплошная шапка 
всходов. Полновесного коло
са на этих местах ждать не 
приходится.

Заглянули в ящик сеялки. 
Семена отличные, пшеница 
■— как россыпи эолота,

— А почему же не про
травлены?

— Не знаем. Нам сказали 
сеять — мы сеем.

Обращаемся к водителям 
механизированных заправ
щиков семян. Ведь на этих 
установках есть специаль
ные устройства для протрав
ливания семян.

— Нам сказали, что нет 
протравы.

Выяснилось, что на окла
де лежит тонна гранозана. 
Бригадир С. Д. Титов отве
тил, что не знал об этом. И 
вообще, дескать, это не моя 
забота, а агронома. Управ
ляющий отделением Г. Д. 
Куценко ухватился за самую 
примитивную отговорку;

— Я не знаю, какую 
брать, дозу, а агронома нет.

Странно, что управляю

щий не знает простых ве
щей. Наконец, разве трудно 
было снять телефонную 
трубку и проконсультиро
ваться у агронома по защи
те растений? Похоже, здесь с 
самого начала решили сеять 
непротравленными семена
ми. Это уже не «мелочь», а 
грубое нарушение агротехни
ки.

Позднее в колхозной кон
торе долго шел разговор о 
недостатках в первый день 
массового сева. Тяжелый оса
док вырывали жалобы уп
равляющего отделением 

Г. Д. Куценко, бригадира
С. Д. Титова на трудности. 
Чувствовалась в их действи
ях какая-то расплывчатость, 
несобранность. Трудно было 
уловить позицию секретаря 
парторганизации Н. П. Па- 
пылевой.

Они заявили, что каждый 
из них в тот день в разное 
время был в поле, у посев
ных агрегатов. Но почему 
же они не пресекли наруше
ния?

Мне показалась странной 
система различных доплат. 
Приведу диалог с бригади
ром Титовым.

— Почему не очищаются 
поля от валежника?

>— А  что я могу сделать? 
Мы объявили, что за.уборку 
валежника будем доплачи
вать тоактористам. . к зара
ботку 5 процентов.

—1 Начисляли?
—■ Нет. Никто же не уби

рает. У нас пведусмотрена 
также доплата 20 процентов 
за очистку полей от корне
вищ сорняков. Порядок та
кой: вывозить их на дорогу 
или на край поля й сжигать.

— Кому из трактористов 
начислена надбавка?

— Никому. Всё очищают 
бороны прямо на полосе.

Во-первых, непонятно, за
чем доплата за работу, ко
торую человек должен вы
полнять за обычную плату 
по тарифным расценкам. 
Этак можно дойти до абсур
да и ввести доплату тракто
ристу, скажем, за то, что он 
выключает сеялку на пово
ротах или ещё за что-ни
будь.

Ну, уж коль ввели систе
му, так надо добиться, чтобы 
она действовала, а не висела 
в воздухе. Резонно ввести 
обратную ответственность, 
взыскивать с тех, кто не вы
полняет установленных тре
бований.

Многое делается в . Зырян
ском районе для повышения 
культуры земледелия. За пос
ледние годы заметны большие 
изменения. Правильно взят 
угол атаки на бескультурье, 
равнодушие, бракодельство. 

Суть этой атаки —  повышение 
культуры земледельца, его 
сознательности, привитие
чувства рачительного хозяина 
земли, чтобы человек властво
вал над землей разумно, ква
лифицированно, со знанием 
дела. Важно, чтобы этот угол 
атаки был острее и решитель
но выкорчевывал все негод
ное, старое.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш спец. корр.

Зырянский район.

JEC л ю ч и  к
Хлеборобы совхоза «Ма

линовский» Кожевниковско- 
го района славятся высокой 
культурой земледелия.

Верны своей традиции 
малинбвские хлеборобы и 
нынче. Полным ходом идет 
сейчас в совхозе сев зерно
вых. В основе работы — 
борьба за оптимальные сро
ки и качество сева.

Перевыполнения норм вы
работки при отличном каче
стве работ добивается Васи
лий Александрович Шевцов 
(снимок внизу справа). За 
смену он пашет по 10— 12 
гектаров при норме 7.

Отлично трудится в эти

дни Михаил Игнатьевич 
Олейников (снимок слева). 
Нынешняя посевная — его 
двадцать первая трудовая 
весна. А  осенью снова, как и 
в предыдущие годы, Олей
ников сядет за штурвал ком
байна.

Вместе с опытными меха
низаторами на полях тру
дятся молодые трактористы. 
На'снимке вверху — учащи
еся филиала Асиновского 
ОПТУ Валерий Жуковский 
и Петр Баранов. Сегодня их 
экзамен в поле, где они про
ходят первую практику.

Фото Е. Лисицына.

С АР АНЬ (Карагандин
ская область). Сотый с нача
ла года сверхплановый эше
лон топлива отправлен шах
той «Волынская». Наиболее 
производительно трудятся, 
коллективы добычных участ
ков, которыми руководят 
А. Цыцорин, А. Ким. Рабо
чие этой шахты — передови
ки соревнования горняков об
ласти в честь 50-летия обра
зования СССР.

ВИЛЬНЮС. Образец ори
гинального вертикально-фре
зерного станка изготовлен на 
заводе «Комунарас». В со
ответствии с программой, з а -, 
данной наладчиком, станок 
автоматически фрезерует и 
растачивает детали сложной 
конфигурации. Этот автомат 

седьмая новинка, произ
водство которой освоено 
станкостроительными пред
приятиями Литвы в нынеш
нем году.

САМАРКАНД. На лифто
строительном заводе вклю
чен главный сборочный кон
вейер, где за смену изготов
ляется восемь подъемников. 
Первые лифты отправлены

в Набережные .Челны для 
жилых зданий строителей 
Камского автозавода.

НОВОКУЗНЕЦК. Весен
нюю посадку 200 гектаров 
леса завершили специалисты 
опытно-показательного лес
хоза. По • числу зеленых зон 
отдыха город шахтеров и 
металлургов занимает одно 
из первых мест в Кузбассе. 
В этом году сибирские лист
венницы, сосны, кедры, ели 
будут высажены на площади 
350 гектаров.

КУЗНЕЦК (Пензенская 
область). В районе завода 
« Кузполимермаш» заложен 
молодежный жилой ком
плекс — общежитие на 360 
человек, 120-квартирный 
дом для молодоженов, не
сколько спортивных площа
док и зона зеленых насажде
ний. Первая очередь строй
ки — общежитие — войдет в 
действие в нынешнем году. 
Новоселами станут демоби
лизованные из Советской 
Армии воины, которых завод 
пригласил на работу.

АНАДЫРЬ. Открылась 
навигация в Восточной Арк

тике. Первым в бухту Про
видения, взломав ледяной 
панцирь, вошел ледокол 
«Ленинград». Следом за ним 
в Арктику идут караваны су
дов из Приморья. Они доста
вят северянам продукты,, 
различную технику, строи
тельные материалы.

АЛМА-АТА. В строй дей
ствующих вступил головной 
вычислительный центр Ми
нистерства сельского хозяй
ства Казахской ССР. Его 
специалисты начали состав
лять математическую мо
дель, которая позволит про
гнозировать с помощью ЭВМ 
урожайность зерновых, тех
нических и других культур 
в различных природных зо
нах республики. Рассчиты
ваются также оптимальные 
рационы кормления скота в 
пригородных хозяйствах Ал- 
маатинской об'ласти.

КИРОВ. Несколько тысяч 
сверхплановых широкопро
фильных покрышек к само- 
разгружающимся трактор
ным прицепам и шин повы
шенной проходимости типа 
«Р »  для грузовых автомоби

лей «ГА З-53» отправил с 
начала мая колхозам и сов
хозам страны Кировский 
шинный , завод. Все . эти, по
крышки сделаны .из сэконом
ленных , материалов..

ЛЕНИНГРАД! Газотур
бинные нагнетатели . новой 
серии начали изготовлять на 
Невском... .машиностроитель
ном заврде имени В. И. Ле
нина. Эти агрегаты /позволят 
увеличить пропускную еио- 

■ собность' магистральных , га
зопроводов на треть. .

.БАЛАКОВО' (Саратовская 
область). Выработка двадца
того миллиарда киловатт-ча
сов электроэнергии заверше
на ла Саратовской ГЭС име
ни Ленинского комсомола. 
Энергетики хорошо подгото
вились к пропуску паводка 
и полностью используют вод
ные ресурсы.

КРАСНОКАМСК (Перм
ская область). Полторы ты
сячи человек в год смогут 
отдохнуть и ,поправить здо
ровье в новом санатории- 
профилактории - Камского 
целлюлозно-бумажного ком
бината. «Цех здоровья» бу
мажников находится в зеле
ной зоне города. Это 61-е са
наторное учреждение, пост
роенное на средства . про
мышленных предприятий 
Пермской области.

(ТАСС.)..

СТРОИТЬ БЫСТРО, ЭКОНОМНО, ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННО
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З а  ч е т ы р е  с  п о л о в и н о й  м е ся ц а  1 9 7 2  г о д а  в  Т о м с к е  не 

с д а н о  ни о д н о г о  к в а д р а т н о г о  м е т р а  ж нЛ ья. О  н е к о т о р ы х  
п р и ч и н а х , п р е п я т ст в у ю щ и х  с д а ч е  ж и л ы х  д о м о в , р а с с к а з ы 
в а е т с я  в  д в у х  п и сь м а х  и з  у п р а в л ен и я  « О т д е л с т р о й » , к о т о 
р ы е  м ы  п у б л и к у е м  с е го д н я .

Наша бригада обязалась 
досрочно выполнить работы 
на 100-квартирном .доме по 
улице Герцена, настилать 
по 12 квадратных* мет
ров подов на человека 
в день (норма ....... 0), сда
вать все квартиры с первого 
предъявления. Мы выполни
ли обязательства и в  начале 
апреля закончили все плот
ницкие работы. Это означает, 
что остались только маляр
ные операции и дом можно 
было сдавать к майским 
праздникам. Ради этого и 
трудились все бригады. Но, 
как обычно, перед самой 
сдачей дома началась суета 
с наружными- коммуникация
ми. Пришли многочисленные 
субподрядные организации.

Мы, все строители, понима
ем, что по, правилам нужно 
коммуникации делать в са
мом начале, когда еще кир
пичной коробки нет., Вот в 
конце, перед, сдачей, на объ
екты начинают ходить ко
миссии ,йз треста, из управ
ления строительства. Спра
шивается, почему их не вид
но тогда, когда дом) закла
дывают? Й закладывают во
преки общеизвестным прави
лам?

В результате к сдаточному 
объекту ни проехать — ни 
пройти, потому что все кру
гом разрыто. После 100-квар- 
тирника на улице Герцена 
наша, бригада начала рабо
тать на 96-квартирном доме 
по . . улице Красноармей
ской. Хотели мы здесь

закончить все полы, две
ри, окна к 20 мая. И тут 
канава на канаве. Таскаем по
ловую рейку вокруг дома. Те
ряем драгоценное время. Ду
маем, когда же наш трест 
«Томскжилстрой» ,и управле
ние строительства• наведут 
элементарный порядок на 
стройках, обеспечат последо
вательность различных ра
бот? В своем управлении 
«Отделстрой» мы добились 
последовательности. Сейчас 
плотникам штукатуры не ме
шают;; мы приходим на те 
объекты, где штукатурка за
кончена, вслед За нами идут 
маляры. Но, когда дело дохо
дит до сантехников, электри
ков, газовиков, спецстроев- 
цев, — тут наступает полная 
анархия.

В последнее время ухуд
шилась поставка половой 
рейки, низко ее .качество. В 
этом году мы берем без раз
бора любую рейку. Ее посто
янно не хватает. Видно, де-

ревообработчнкц. Томского 
ДОКа не дорожат своей ра
бочей совестью, не обраща
ют внимания на качество. Мы 
интересуемся, есть ли там 
инженеры, которые могли бы 
увеличить производственные 
мощности, и есть ли там кон
тролеры, которые принимают 
продукцию?

Кроме того, года два назад 
велись разговоры, что наша 
трестовская промбаза начнет 
также давать нам столярные 
изделия. Не видно их на 
стройках.

В такой обстановке трудно 
рассчитывать на ускорение 
сдачи жилых домов. Всем 
нам хочется выполнить взя
тые на 1972 год обязательст
ва. Обеспечьте нас в полной 
мере материалами — единст
венная просьба к руководи
телям и поставщикам.

В . К О П Ы Т Й Н , 
б р и га д и р  п л отн и к ов .

* * *

Вот уже второй год нам 
дают неантисептированную 
подовую рейку и лагу. Анти
септический раствор мы вы
нуждены разводить в ведрах, 
дозируя его состав наобум. 
Потом рогожными кистями 
мажем. Такая операция отно
сится к работе по первому 
разряду. Ее выполняют плот
ники 4 — 5 разрядов, затрачи
вают уйму времени. В завод
ских условиях на эту опера
цию времени не нужно, так 
как она производится одно
временно с другими. На 
Томском ДОКе, откуда мы 
сейчас получаем половую 
рейку и лагу, вероятно, не 
могут наладить эту простей
шую работу.

Два года назад антисепти- 
рованные изделия мы получа
ли е Асиновского ЛПДК, но 
потом нашли другого постав
щика, поближе, и теперь ма
емся, теряем время и деньги. 
Между прочим, половую рей
ку и лагу сейчас мы получа
ем по той же цене, как и 
раньше из Асина.
* Другая операция у нас — 
установка дверных блоков. 
Их толщина 7 сантиметров. 
Кирпичные стены проемов, 
куда мы вставляем блоки.

имеют толщину 6 сантимет
ров плюс с двух сторон шту
катурка по 1,5— 2 сантимет
ра. В результате окончатель
ная толщина стен в проемах 
достигает 9 — 10 сантиметров. 
Мы вставляем .дверной блок 
и начинаем думать, как же 
нам сделать обналичники 
(плинтусы, закрывающие ще
ли между стенкой и дверным 
полотном). Выход один — 
набить рейки толщиной 
2 ,5— 3 сантиметра. Такие до
полнительные рейки изготав
ливаем опять вручную, ку
старно. Что мешает . делать, 
дверные блоки такой же* тал-, 
щины, как и стены? В одном" 
месте экономия пиломатериа
лов, в другом — перерасход, 
ненужные траты времени, 
срыв сроков сдачи жилых 
домов.

Можно еще назвать много 
работ, на которых разбазари
ваются государственные 
средства и дорогое рабочее 
время. Причем это вошло в 
норму; и никого ■ не,удивляет. 
С такими вещами должно ве
сти постоянную борьбу терри
ториальное управление стро
ительства.

п. типсин,
п л отн и к , у д а р н и к  п е р в о г о  
год а  д е в я т о й  п я ти л етк и .

ДВЕ НОРМЫ
До наступления временно

го ненастья в колхозе 
«1 Мая» засеяли более 
2.000 . гектаров — половину 
посевной площади. Посеяно 
1.100 гектаров овса, свыше 
500 гектаров пшеницы, за
вершен сев гороха. В Круто- 
ложенском отделении при-' 
ступили к севу льна.

С первых дней полевых 
работ замечательно трудятся- 
многие механизаторы. С. Н. 
Парецкий при норме 31 гек
тар засевает до 50. Хорошо

Первые партии отремонти
рованных машин отправил в 
леспромхозы северных рай
онов области Асиновский 
трактороремонтный завод. 
Одиннадцать тракторов
«ТДТ-60» пополнят машинный

ЗА СМЕНУ
работают на севе Л. Кураш, 
коммунист А. К. Давыдов.

Высоких результатов до
бились механизаторы и на 
других участках. Молодой 
механизатор О. Магазинни- 
ков ежедневно вносит мине
ральные удобрения на пло
щади 40— 45 гектаров при 
норме 35. В. Тычиннн на 
лущении перевыполняет 
сменную норму в два раза.

О . Л О Г И Н О В А .
Первомайский район. :

парк Чаинского и столько же 
—  Молчановского леспромхо
за. Кроме того, механизато
рам отправлено много двига
телей, задних мостов тракто
ров и других узлов- машин и 
механизмов.

П. ПЕТРОВ.

Аля северных леспромхозов

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 118 мая 1872 года
л  ЛВТРА к самым ма- 
^1 леньким гражданам 
Га Страны Советов придет 
”  праздник. Тысячи весе

лых барабанщиков уда
рят в барабаны, горнисты 
протрубят общий сбор, и 
площади городов, поселков, 
сел расцветут кумачом зна
мен и пионерских галстуков. 
Всесоюзная ордена Ленина 
пионерская организация име
ни В, И. Ленина отметит 
свое 50-летие.

Пионерское движение в 
нашей стране зародилось 
как составная часть движе
ния пролетариата за свое ос
вобождение, за победу со
циалистической революции.

«Созданная по инициативе 
Коммунистической партии, 
пионерская организация яв
ляется важным звеном в си
стеме коммунистического 
воспитания подрастающего 
поколения. Под руководством 
партии и своего вожатого — 
Ленинского комсомола— пио
нерская организация вместе 
со школой, семьей и сове’т- 
ской общественностью актив
но участвует в решении задач 
идейно-нравственного разви
тия юных граждан», — так 
говорится в постановлении 
ЦК КПСС.

С большой заинтересован
ностью и удовлетворением 
следил за делами пионеров 
страны В. И. .Пении. Клара 
Цеткин в своих воспомина
ниях рассказывает, как, два- ' 
жды встретившись с ней, 
В. И, Ленин порадовался 
участию детей в строитель
стве Советского государства: 
«Н аднях я получил письмо 
из глухой деревушки. Около 
сотни детей из приюта пишут 
мне: «Дорогой дедушка Ле
нин, мы хотим тебе рассна- 
зать, что мы стали очень хо
рошими. Учимся прилежно. 
Уже хорошо умеем читать и 
писать, делаем много хоро
ших вещей». Вот видите, ми
лая Клара, мы имеем во 
всех областях серьезные ус
пехи... Посмотрите, у нас да
же дети в деревнях участву
ют в создании Советской 
России».

История томской пионерии 
начинается в конце 1922 го
да, когда была создана гу
бернская штаб-квартира по 
работе с детьми, которая не
сколько позже превратилась 
в бюро юных пионеров. Оно- 
то и занялось созданием пио
нерских отрядов и подготов
кой кадров вожатых. Отря
ды создавались там, где бы
ли комсомольские ячейки.

В июне 1923 года органи

зован отряд № 1 при желез
нодорожном райкоме РКСМ 
станции Томск-П. В это вре
мя комсомольская организа
ция станции была одной из 
самых сильных, боевых орга
низаций. Первым вожатым 
послали комсомольца Алек
сандра Усова, сына боль- 
шевика-подпольщика Васи
лия Степановича Усова.

Прошли годы. Пионеры 
активно участвовали в кол
лективизации; помогали 
фронту в годы войны и вме-

прозвучало «Пионерское сло
во комсомолу»: «Наш стар
ший вожатый — родной ком
сомол! У тебя мы учимся 
преданности Родине, Комму
нистической партии. На твои 
ряды держим равнение. Ком
сомол призвал нас к новым 
делам навстречу пятидесяти
летию пионерской организа
ции, и мы готовы дружно 
выйти на всесоюзный марш 
пионерских отрядов».

Областной комитет
ВЛКСМ, областной совет

ми и полезными для всех бы
ли беседы «Новое в науке», 
«Математика на заводе», 
встречи с людьми разных 
профессий, со студентами 
университета. Повышению 
успеваемости способствовали 
корчагинские уроки, тема
тические КВНы, праздники 
«День знаний», которые про
водятся 1 сентября.

В Томской районной пио
нерской организации 13 дру
жин не имеют отстающих, в 
Чаинской районной пионер-

|К 50-летию пионерской организации

НАШ СТАРШИЙ ВОЖАТЫЙ-РОДНОЙ комсомол
сте со взрослыми восстанав
ливали разрушенное войной 
хозяйство. И позже во всех 
начинаниях Всесоюзной ор
ганизации-двухлетке . «Пио
неры — Родине», смотре 
дружин «Сияйте, ленинские 
звезды», пионерском Марша 
мира; операциях «Чукотка», 
«100-тысячная колонна трак
торов», «Ленинский сад» — 
вклад юных томичей был ве
сомым.

Два года назад, в 1970 
году, между пионерами на
шей страны и их вожатым — 
Ленинским комсомолом со
стоялся важный, : поистине 
исторический диалог. Он на
чался в зале Кремлевского 
Дворца съездов, где в мае 
1970 года проходил XVI 
съезд ВЛКСМ.. От имени пя
ти тысяч, посланцев комсомо
ла прозвучало обращение ко 
всем пионерам Советского 
Союза.

«...Мы, делегаты XVI 
съезда комсомола, призываем 
всех пионеров страны начать 
подготовку к пионерскому 
юбилею. Готовьтесь к празд
нику горячо, увлеченно! 
Пусть каждый отряд, каждая 
дружина встретит его хоро
шими делами, новыми успе
хами в учебе, труде, спор
те!».

А  месяц спустя в Ленин
граде открылся четвертый 
Всесоюзный слет пионеров. 
На торжественной линейке

пионерской организации про
вели большую организацион
ную работу по вовлечению 
томских пионеров'во вбесо- 
юзный марш пионерских от
рядов «Всегда готов!»

Основным направлением в 
работе пионерских дружин 
была борьба отрядов за пра
во носить звание «право
фланговый». Только тот от  ̂
ряд нынче удостоен высоко
го звания, где полная успе
ваемость, где большая часть 
ребят учится на «4 »  и «5», 
все пионеры занимаются в 
кружках, посещают факуль
тативы, секции, жизнь отряда 
строится на выполнении За
конов пионеров и Торжест
венного обещания.

Всесоюзный марш «Всегда 
готов!» увлек пионеров. В 
нем уже в первом году уча
ствовали все пионерские 
коллективы. Из' семи мар
шрутов марща наиболее важ
ным и ответственным, потре
бовавшим, пожалуй, самых 
больших усилий и ребят, и 
руководителей пионерских 
коллективов, стал поход «в 
страну знаний».

В правофланговом отряде 
имени «Молодой гвардии» 
8-а класса школы № 53 Том
ска более трети ребят учатся 
на «4 »  и «5 ». Все посещают 
кружки или секции. Помога
ют друг другу в учебе. Лю
бят участвовать в предмет-

скои организации 
успеваемостью

с полной 
закончили 

третье четверть, пять пнонер-
Сйих дружин.

Ребята -- инициаторы мно- 
гих хороших дед н начина-’ 
ний. В повседневную жизнь 
прочно вошли, операции «Зе
леная-аллея», «Радость лю
дям», «Дары леса». Это 
значит, что пионеры сажа
ют деревья, охраняют лес, 
помогают убирать урожай, 
проявляют заботу о людях, 
собирают металлолом, ле
карственные растения. Доб
рой оценкой труда томских 
пионеров явилась благодар
ственная телеграмма мини
стра газовой промышленно
сти СССР А. К. Кортунова: 
«Министерство газовой про
мышленности выражает сер
дечную благодарность пио
нерской организации Томской 
области, усилиями которой 
Очерский машиностроитель
ный завод из собранного ме
таллолома изготовил четыре 
так необходимых тяжелых * 
трубоукладчика строителям 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск».. ,

'538 пионерских отрядов, 
32 дружины получили право 
называться правофланговы
ми. Эти дружины и 280 пра
вофланговых отрядов награж
дены памятными лентами 
Центрального совета Всесо
юзной пионерской организа

ции, 18 из них занесены в 
Книгу почета областной пио
нерской организации.

Обком ВЛКСМ, областной 
совет пионерской организа
ции провели смотр-конкурс 
первичных комсомольских 
организаций колхозов и сов
хозов, заводов н фабрик, 
НИИ, вузов, техникумов, 
ГПТУ, школ и предприятий 
области «За нами идут отря
ды».

По итогам первого года
лучшей в работе с пионерами 
признана Чаинская районная 
комсомольская организация. 
Среди первичных — комсо
мольские организации Выс
шего военного командного 
ордена Красной Звезды учи
лища связи, манометрового 
завода, Колпащевского авиа- 
предприятия, ГПТУ 9, 
химико-технологического фа
культета ТПИ, школы № 53 
Томска, Красноярской сред
ней школы Кривошеинского 
района.

В пионерских отрядах 
школ Чаннского района ра
ботают 74 вожатых и руко
водителей кружков из 31 
комсомольской организации. 
За год отрядными вожа
тыми проведено более 306 
пионерских сборов, митин
гов.

В Асиновском районе пи
онерский слет будет прове
дем на средства; заработан
ные комсомольцами на суб
ботниках и воскресниках. В 
ходе смотра: комсомольцы
строительного управления 
№ 24 в подшефной школе 
Мв х заново оборудовали 
пионерскую комнату, уста
новили лампы дневного све 
та, закупили новую мебель 
реставрировали актовый зал.

В деле коммунистического 
воспитания юных пионеров 
комсомол ощущает постоян
ную поддержку со стороны 
партийных комитетов, пер 
вичных партийных организа 
ций. В партийном руковод 
стве ВЛКСМ всегда видит за
лог успеха своей деятельно
сти по воспитанию юной сме
ны строителей коммунизма. 
Постановление ЦК КПСС «О 
50-летий Всесоюзной пионер  ̂
ской организации имени 
В. И. Ленина» боевая
программа деятельности Ле 
нинского комсомола по даль
нейшему улучшению работы 
среди юных пионеров. И 
юбилей пионерской организа
ции станет стартом новых 
интересных дел.

Г. МИХАИЛОВ, 
первый секретарь Том
ского обкома ВЛКСМ.

ГЛАВНЫЙ КУРС-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

ных олимпиадах. Интересны'
.......................... .............................................................................................................................1...................................................................

Ч Е Л Я Б И Н С К .  Рядом с дейст. — “
вующей доменной печью № 1 
на Челябинском м ета ллурги че
ском заводе и де т  монтаж новой 
печи № 1. Эта домна бу де т  поч
ти  в два раза мощнее старой,  
ноторая да ла  первый ч у гу н  ■
1944 го ду  и вот уже 28 л е т  на
ходится в строю. Чтобы до кон
ца использовать старую  домну,  
решено брать о т  нее металл  
до тех пор, пока не соберут  
полностью  новую, 1 Эта новая 
печь м онтируется на... колесах.
Когда при дет  время, старую  
домну разруш ат,  сделаю т ф у н 
дамент и новую домну пере
д в и н у т  на нужное место с по
мощью лебедок. Вес передви
гаемой массы состави т около  
9 тысяч тонн. Затем останет
ся под клю чи ть  газоходы, ком
муникации.

С тр о и те ли  треста «Челябме-  
т а л л у р г с т р о й » ,  управления  
«У р а л с т а л ь к о н с т р у к ц и я »  ре
ш или  в честь 50-летия образо
вания С С С Р  завершить возве
дение пускового объекта 1972 
года к 15 декабря.

Н А  С Н И М К Е :  мощный Иран 
доставил блок кожуха шахты 
новой домны.

Фото В. Клипиницера.
.Фотохроника ТАСС ,
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В ТРИ  РА ЗА  
БОЛЬШЕ

Коироцы блнеоустронства 
города и сел района обсужде
ны на собрании актива в Кол- 
пащеве. С докладом выступил 
заместитель председателя го
рисполкома Г. С. Извеков. Он 
отметил, в частности, что в 
минувшем году на благоуст
ройство города затрачено 600 
тысяч рублей, или в 3 раза 
больше, чем в предыдущем. 
Много сделано силами и сред
ствами местных предприя
тий.

В: обсуждении доклада 
приняли участие 10 человек.

Решено построить за год 
37.200 квадратных метров 
дорог с твердым покрытием 
и 20 километров—-с гравий
ным, 21 тысячу квадратных 
метров тротуаров, высадить 
12 тысяч деревьев и кустар
ников, 438 тысяч цветов.

Первые месяцы этого года 
позволяли надеяться, что 
предприятия объединения
«Томлеспром» сумели пре
одолеть отставание и будут 
работать устойчиво. Госу
дарственные задания по реа
лизации продукции, заготов
ке древесины выполнялись, 
возрос объем лесозаготовок 
по сравнению с прошлой зи
мой. За 4 месяца заготов
лено древесины на 133 ты
сячи кубометрой больше, 
чем за соответствующий пе
риод 1971 года. Но с пла
ном четырех месяцев объе
динение не справилось: в
апреле истрачен зимний 
сверхплановый запас и до
пущена большая задолжен
ность.

Как и в предыдущие годы, 
лесозаготовители не сумели 
хорошо организовать работы 
весной. Неподготовленность 
к распутице, явившаяся ре
зультатом слабой деятельно
сти инженерных служб, 
привела к апрельскому сры
ву, Руководители Лайского, 
Макзырекого, Молчановско- 
го, Колпашевского, Комсо
мольского и некоторых дру
гих леспромхозов привычно 
объясняют провал заучен
ными формулами: «Нехват
ка рабочих», . «Отсутствие 
дорог и складов», «Неблаго
приятные погодные усло
вия». Но истинные причины 
отставания следует искать 
вовсе не в погоде, а в инже
нерной подготовке произ
водства, в том, как внедряет
ся новая техника, прогрес
сивная технология. В 1971 
году был разработан и ут
вержден трехлетний план 
технического развития лес
промхозов объединения. Да
вайте проанализируем, как 
же выполняется техническая 
трехлетка, главной целью 
которой было повышение 
производительности труда и 
обеспечение ритмичной ра
боты предприятий.

В лесных делянах области 
хорошо зарекомендовали се
бя челюстные погрузчики. 
Их применение позволяет 
снизить затраты труда на 
погрузке 1.000 кубометров 
древесины на 12 человеко
дней. Поэтому производи
тельные механизмы исполь
зуются во все больших ко
личествах. В первом кварта
ле ими погружено 2,3 мил
лиона кубометров — почти 
90 процентов всей заготов
ленной древесины. Лучшие 
операторы Н. И. Щляхов из 
Царгасокского, В. А. Цыган
ков из Васюганского, Н. В. 
Пайка из Аслановского лес
промхозов добивались произ
водительности 300— 400 ну- 
бометров в смену. В одних 
предприятиях мощные меха
низмы приносят большую от
дачу, в друТих — не оправ
дывают затрат на приобрете
ние. Так, в Аргат-Юльском, 
Колпашевском, Комсомоль
ском, Макзырском леспром
хозах выработка на челюст- 
ник составила всего 100 — 
120 кубометров в смену. 
Несоответствие результатов 
объясняется разным отноше
нием к новой технике. В 
Макзырском леспромхозе, 
например, не позаботились о 
подготовке операторов, не 
создали условий для эк
сплуатации и ухода за по
грузчиками.

По-прежнему остается 
немеханнзированной наибо
лее трудоемкая операция —

обрубка сучьев. В первом 
квартале механизированная 
очистка стволов составила 
всего 8,5 процента, хотя в 
1972 году намечалось дове
сти ее до‘ 20. процентов. Есть 
специальные установки и ма
шины для обрезки сучьев. В 
одних леспромхозах эти ус
тановки на производстве 
прописались прочно, в дру- 

■ тих (Чаинском, Новотегуль- 
детском, Орловском) лишь 
числятся на балансе. Опыт 
Ореховского леспромхоза 
убедительно доказал, что 
машины ЛО-25 могут успеш
но работать в лиственных 
лесах и в летнее время. По
ка же инженеры соседних с 
Ореховским предприятий 
предпочитают говорить о 
сложности и трудности 1 вне
дрения ’нужных механиз
мов.

Этот пример еще раз пока
зывает, что во многих кол
лективах свыклись с суще
ствующим положением и 
очень неохотно идут на лю
бые перемены, Даже то, 
что уже хорошо известно, 
опробовано, давно уже нигде 
не считается новым, внед
ряется крайне медленно, без 
всякой заинтересованности. 
Трудно даже сказать, с како
го года лесозаготовителям 
известны дороги е ледовым 
покрытием. Все знают, что 
они позволяют лучше ис
пользовать преимущества 
зимнего периода, прод
лить срок вывозки дре
весины весной. На пред
приятиях объединения на
мечалось иметь 25 ледя
нок. Поливалось всего 14 
дорог, но ни одна из них не 
выдержала проверни апрель
ской погодой. Руководители 
леспромхозов к их подготов
ке подошли беспечно. Ни на 
одной из дорог не был на
морожен нужный слой льда, 
не было принято мер, чтобы 
сохранить его от таянья. В 
то время когда в томских 
леспромхозах остановились 
работы из-за распутицы, по 
ледянкам в соседней Тюмен
ской области лесовозы ходи
ли до 20— 25 апреля.

Дороги, вывозка древеси
ны — самое узкое место ле
созаготовительного процес
са. Постоянных транспорт
ных артерий в леспромхозах 
пока немного. Самое пра
вильное решение — за
ранее готовить . щитовые 
конструкции для лежне
вых покрытий и из них про
кладывать автомобильные 
ветки. Планом предусмотре
но во втором и третьем 
кварталах проложить 60 ки
лометров таких веток и 
усов. На десятое мая име
лось лишь 2.000 щитов на 
5 километров дорог. Сдела
ли их в Ореховском и Ингу- 
зетском леспромхозах. В 
Колпашевском, Ергайском, 
Лайеком, Чаинском лес
промхозах намечалось гото
вить конструкции. Но ниче
го не делается. Причем 
именно эти предприятия до
пустили большую задолжен
ность и работают не в пол
ную силу из-за бездорожья.

А  ведь о подготовке к 
весне в объединении нача
ли говорить своевременно. 
Составлен план мероприя
тий/ одним из главных пунк
тов которого было создать 
достаточный запас древеси
ны для работы в распутицу.
К апрелю на нижних скла
дах должно было находиться 
600 тысяч кубометров дре

весины в запасе, фактически 
же имелось всего 200 тысяч 
кубометров. Добавлю, что 
на ряде предприятий древе
сина была уложена непроду
манно, к ней нельзя подъе
хать, воспользоваться запа
сами не удалось. Первый 
вывод из случившегося — 
нужно за лето подготовить 
хорошие места для склади
рования древесины в новом 

s зимнем сезоне.
Из приведенных примеров 

видно, что мероприятия . по 
совершенствованию работы 
на верхних складах — пер
вом звене лесозаготовитель
ного процесса — не выпол
нены. Не лучше положение 
и на нижних складах. Их 
строительство ведется не
оправданно медленно. Не 
введен, в эксплуатацию ниж
ний склад в поселке Кара
козове Асиновского лес
промхоза, затянулся пуск 

. второго участка в Аргат- 
Юльском и третьего — в 
Комсомольском леспромхо
зах. Не справилось объеди
нение е планом разделки 
древесины полуавтоматиче
скими линиями.

В мае нужно обязательно 
' закончить все подготови

тельные работы для строи
тельства 16 полуавтоматиче
ских линий. Особенно важно 
ускорить, строительство бир
жи для приема древесины в 
хлыстах на Асиновском ле
соперевалочном к деревооб
рабатывающем комбинате. 
Много мероприятий предсто
ит осуществить на прирель
совых нижних складах для 
организации рациональной 
разделки, внедрения грей
ферной погрузки древесины, 
использования специальных 
контейнеров для перевозки, . 
В течение лета, следует до-, , ; 
биться специализации до
рожного строительства, На
ладить перевозку леса в 
хлыстах по железной дороге’ 
Асино — Белый Яр.

Все, о чем идет речь, 
записано в планах трех
летки технического развития 
предприятий объединения.
Но руководители леспром
хозов, инженерные службы 
не восприняли курс на тех
ническое развитие как осно
ву совершенствования лесо
заготовительного произвол-' 
ства. Отделы объединения 
«Томлеспром» не сумели 
установить контроль за вы
полнением намеченного. По
этому коллективы не спра
вились и с заданием по ро
сту производительности тру- - 
да за 4 месяца. Комплексная 
выработка на одного рабоче
го на лесозаготовках соста
вила 228 кубометров при 
плане 234. Только за счет 
этого предприятия недода
ли 72 тысячи кубометров 
древесины. Значит, чтобы 
ликвидировать задолжен
ность, нужно прежде всего 
поднять производительность 
труда.

Инженерно - техническим 
работникам леспромхозов, 
службам объединения необ
ходимо держать под посто
янным контролем и практН’  
чески организовывать осу
ществление трехлетней про
граммы технического пере
вооружения и графика под
готовительных работ к осен
не-зимнему сезону. Только 
при таком подходе удастся 
добиться перелома.

В. ГЛАЗАЧЕВ, 
главный инженер объе
динения «Томлеспром»,

Путь к высоким урожаям картофеля
В совхозе « Степановский» Томского района состоялось об

ластное совещание картофелеводов. На совещании присутст
вовали звеньевые картофелеводческих звеньев, агрономы от
делений совхозов и колхозов, возделывающих картофель, аг
рономы и инженеры районных управлений сельского хозяйст
ва.

Совхоз «Степановский» известен в области как передовое 
хозяйство по выращиванию картофеля. В течение последних 
лет, благодаря отработанной технологии и механизации воз
делывания и уборки этой культуры, здесь получают стабиль
ные высокие урожаи при минимальных затратах. Понятно, по
чему именно этот совхоз был избран местом для проведения 
совещания.

Участники совещания заслушали доклад главного агронома 
облсельхозуправления В. М. Головина об основных организа
ционных и агротехнических мероприятиях по увеличению 
производства картофеля. Главный агроном совхоза «Степа
новский» В. В. Мурзин подробно рассказал о комплексной 
механизации его возделывания в хозяйстве. Опытом раздель
ной уборки поделился директор опытно-производственного 
хозяйства областной сельскохозяйственной станции Л. Д. 
Анохин, С оплатой труда картофелеводов познакомил при
сутствующих главный экономист совхоза «Степановский» 
А. X. Ширяев. Состоялся обмен оцытом мастеров картофеле
водства.

Участники совещания ознакомились с техникой, позволяю
щей максимально механизировать возделывание и уборку

картофеля. Им были продемонстрированы наиболее прогрес
сивные в условиях нашей области способы подготовки клуб
ней и почвы, внесения минеральных удобрений и посадки 
клубней. Присутствующие были также ознакомлены с дейст
венными методами защиты картофеля от болезней и хранени
ем семенных клубней в хранилищах с активной вентиляцией.

Принято обращение ко всем картофелеводам области. Уча
стники совещания призывают их встать на трудовую вахту 
в честь 50-летия образования СССР и добиться значительно
го увеличения производства картофеля в совхозах и колхо
зах области.

Определен рубеж урожайности, за который будут нынче 
бороться картофелеводы, — 110—120 центнеров клубней с 
гектара в среднем по области, Выработаны, меры, которые 
должны способствовать росту производства. Это — специа
лизация и концентрация картофелеводства, значительное уве
личение количества вносимых на поля удобрений, строгое со
блюдение всех агротехнических приемов, улучшение семено
водства и создание лучших условий для хранения урожая.

Областное совещание картофелеводов в хозяйстве, славя
щемся высокими урожаями картофеля, несомненно, принесет 
пользу для развития этой важной отрасли.

Ниже излагается выступление на совещании главного агро
нома облсельхозуправления В. М. Головина, рассказавшего об 
основных организационных и агротехнических мероприятиях 
по увеличению производства картофеля в 1972 году.

.В  нашей области за про
шедшую пятилетку посевная. 
площадь картофеля в инди
видуальном секторе значи
тельно уменьшилась. Это 
сокращение не компенсиро
валось ростом производства 
в общественном секторе, 
тан как совхозы и колхозы 
за это время также сократи
ли посевы.

Особенно резко сократи
ли производство ценной 
культуры в. Асиновском, 
Бакчарском, Зырянском, 
Кривошеинском и Чаинсном 
районах. За последние 3 го
да наши совхозы и колхозы 
государственный план про
дажи картофеля выполнили 
лишь на 65 процентов, а

хозяйства Асиновского, Зы
рянского, Кожевниковского 
и»Шегарского районов про
дали всего 15— 35 процентов 
к плану,

В прошлом году план ■ по 
урожайности, производству и 
заготовкам картофеля сов
хозами и колхозами области 
тоже не был выполнен. 
Средняя урожайность со 
всей площади 3.940 гекта
ров составила всего по 80 
центнеров, клубней с гекта
ра. Почти половина хозяйств 
получили урожайность не 
более 50 центнеров. В сов
хозах Кривошеинского рай
она собрали по 19 центне
ров, то есть на 5 центнеров 
меньше, чем высаживали

клубней на гектар. Низкие 
урожаи в хозяйствах Аси
новского, Бакчарского, Зы
рянского, Чаннского, Ше- 
гарского и других районов.

В то же время имеется 
ряд хозяйств, где получают 
хороший урожай этой куль
туры. В совхозе «Степанов
ский» Томского района со 
170 гектаров получили по 
181 центнеру, в совхозе 
«Тахтамышевский» с 500 
гектаров по 141 центне
ру. В совхозе «Александров
ский» урожай картофеля с 
каждого из 16 гектаров со
ставил по 262 центнера.

К сожалению, примеров 
высокой урожайности у нас 
немного и опыт передовиков

не стал повсеместным. За 
последние годы заметно ос
лабло внимание к агротех
нике возделывания картофе
ля, многие передовые агро
приемы стали проводиться 
не в полном объеме, с боль
шим опозданием и с низким 
качеством.

Одним из серьезных недо
статков в картофелеводстве 
является слабая специализа
ция и концентрация его 
производства. Лишь десятая 
часть хозяйств имела посе
вы по 100 и более гектаров, 
В то же время почти 40 
процентов совхозов и кол
хозов выращивали карто
фель на площади не более 
ГО гектаров. В Зырянском

районе возделыванием этой 
культуры занимались все 
колхозы, причем посевная 
площадь была от одного до 
десяти гектаров. По такому 
же принципу распределили 
посевы в Чаинском и Бак
чарском районах, где все 
хозяйства сажали картофе
ля понемногу. Такая органи
зация производства не по
зволяет внедрять комплекс
ную механизацию и передо
вые приемы возделывания и 
уборки этой культуры.

Следует нынче отказать
ся от раздробленности при 
возделывании картофеля и 
сконцентрировать его посе
вы. В Зырянском, Бакчар
ском, Чаинском, Асинов
ском, Кривошеинском и ряде 
других районов следует со
средоточить всю посевную 
площадь картофеля в одном 
-двух хозяйствах. Тем бо
лее нельзя распылять его 
по бригадам и отделениям 
внутри хозяйств.

Не менее серьезный не
достаток в организации воз
делывания картофеля — от
сутствие в большинстве хо
зяйств постоянных звеньев 
по выращиванию этой куль
туры, Как известно, опыт н 
мастерство приходят с года
ми, и чем больше будут за
ниматься выращиванием 
картофеля одни й те же ме
ханизаторы, тем лучше бу
дет результат.

Плохо обстоит дело и с 
семеноводством. Значитель
ные площади засеваются 
несортовыми семенами при 
низком качестве клубней. В 

«1970 и 1971 годах сортовые 
посевы картофеля по обла
сти составляли только тре
тью часть. В Чаинском, Зы

рянском, Кожевниковском и 
Молчановском районах сор
товых посевов почти не бы
ло совсем или же они зани
мали несколько процентов 
посевной площади. Недоста
ток семян вынуждал произ
водить посадку случайным 
семенным материалом. За
частую допускалось и значи
тельное уменьшение опти
мальных норм высадки. Об
следованием посевов за по
следние 2 года установлено, 
что более половины площа
дей нзрежены, из-за чего 
урожайность картофеля 
снижается от 30 до 50 про
центов. При посадке же не
доброкачественными клуб
нями даже самый высокий 
уровень агротехники не 
обеспечит высокий урожай.

В этом году, несмотря на 
трудности е семенами, н е л ь 
зя допускать изреженных 
посадок. На каждый гектар 
нужно высадить не менее 30 
центнеров доброкачествен
ных клубней.

Мало вносится на план
тации органических и мине
ральных удобрений. Можно 
ли было ждать хорошего 
урожая в хозяйствах Молча- 
новского, Чаинекого н Пер
вомайского районов, если в 
прошлом году под эту куль
туру там не вносили органи
ческих удобрений? В совхо
зах Бакчарского, Асиновско
го и Кожевниковского райо
нов под картофель приш
лось всего по 3 — 5 тонн пе
регноя и торфа. В целом же 
по области органические 
удобрения- внесли лишь на 
треть посевной площади 
картофеля. Минеральные 
удобрения не внесли на чет
вертую часть полей.

В этом году надо вывезти 
под все посевы картофеля 
по 30— 40 тонн органиче
ских удобрений и внести пол
ную дозу минеральных из 
расчета 2 центнера супер
фосфата, столько же амми
ачной селитры и по 1,5— 2 
центнера хлористого калия 
на гектар. Только в этом 
случае можно ожидать доб
рого урожая.

Большое значение в фор
мировании урожая имеет 
срок посадки. Однако в ря
де хозяйств эту работу на
чинают поздно. В прошлом 
году к 1 июня совхозы Том
ского района, получившие 
наибольший урожай в обла
сти, посадили почти полови
ну картофеля, а более юж
ные хозяйства Зырянского, 
Кожевниковского и Шегар- 
ского районов к этой работе 
к этому времени еще 
не приступали. В Зырян
ском районе заканчивали 
посадку картофеля даже в 
начале июля! Нынче надо н а 
чать посадку картофеля не 
позднее 25 мая и закончить 
ее до 10 июня.

Почти не проводятся 
яровизация и проращива
ние клубней на площадках у 
хранилища. А  ведь это до
полнительные центнеры уро
жая.

В судьбе урожая большая 
роль принадлежит уходу за 
посевами. В прошлом году 
ряд хозяйств Бакчарского, 
Зырянского и Кривошеин- 
ского районов не проборони
ли посевы и не на всей пло
щади провели междурядную 
обработку .Таких ошибок 
нельзя повторять в этом го
ду. Следует провести одно- 
два боронования картофель
ных полей сетчатыми или 
легкими боронами и сделать 
не менее двух междурядных 
обработок и одно окучивание 
посевов.

В дополнение к этим ра

ботам нужно проводить хи
мическую прополку. Но сле
дует заметить, что при свое
временном и качественном 
бороновании н междурядных 
обработках, как правило, 
посевы картофеля бывают 
чистыми от сорняков и необ
ходимость в химической про
полке отпадает.

Большой ущерб урожаю 
прошлого года нанесло зара
жение посевов и клубней фи- 
тофторозом. Лучшие меры 
предупреждения подобных 
появлений болезни — возде
лывание картофеля в специ
альных севооборотах, по
вторное размещение этой 
культуры на поле не ранее 
как через 2— 3 года, обра-
ТМТД клубней препаратом

заключительный этап а 
работе картофелевода —
- орка и правильное хра- 
В Н”1 „ ВЫР ^ енного Урожая.ряде хозяйств допускают-
уборке.ЬШИе П0Терн при

В этом году во всех хо
зяйствах разработаны и рас
смотрены мероприятия по 
увеличению производства 
картофеля на 1972— 1975 
годы. Предусмотрен ряд меи 
как по расширению Р пo c e l  
ных площадей, так и „ I  
увеличению урожайности 
По примеру земледельцев 
совхоза «Кожевниковекий» 
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября Шегарскего 
района, совхоза «Степанов
ский», Томского опытно
производственного хозяйст
ва и других передовых хо
зяйств области картофелево
ды развернули соревнова
ние за высокую культуру 
земледелия и стремятся сде
лать все, чтобы получить не 
менее 1 1 0 -1 2 0  центнер^ 
клубней е гектара со всей 
площади посадки.

в . ГОЛОВИН, 
главный агроном обл- 

сельхозуправлеиия.
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ВЫСТУПАЕМ
ВТОРИЧНО

В декабре прошлого года 
в нашей газете было опубли
ковано критическое выступ
ление старшего зоотехника по 
пчеловодству Томского
района И. В. Ахманаева 
«Скудеет полевая дань», в 
котором автор справедливо 
критиковал районное управ
ление сельского хозяйства, 
руководителей совхозов за 
невнимание к этой отрасли. 
Как и в Томском, в большин
стве районов области «поле- 

' Рая дйнь» продолжает ску
деть год от года. Корреспон
денция  ̂ вызвала письма чи
тателей, в которых они спра
шивали, почему пришло в 
упадок пчеловодство и что 
предпринимается для того, 
чтобы уже в ближайшие го
ды добиться коренного пере
лома. Редакция попросила 
рассказать о перспективах

ПЧЕЛА В ОПАЛЕ
пчеловодства главного зоо
техника областной конторы 
пчеловодства А. Агееву.

Вряд ли можно переоце
нить значение пчеловодства в 
народном хозяйстве. Обще
известны лечебные свойства 
меда. На мировом рынке 
мед оплачивается золотом. В 
послевоенные годы в нашей 
области насчитывалось 27 
тысяч рабочих ульев, 680 
пасек. В то трудное время 
руководители хозяйств пра
вильно понимали значение 
пчеловодства. Однако в пос
ледующие годы внимание к 
отрасли резко ослабло. В ре
зультате в 1971 году 1 в об
ласти осталось всего 15 ты
сяч пчелосемей, 202 пасеки. 
Во всех районах произошло 
сокращение валового сбора 
меда, воска.

Взять, например, богатей
ший По ресурсам пчеловод
ства Первомайский рай
он. На гарях и лесных 
вырубах не пробиться 
сквозь заросли цветов кип
рея, с ранней весны на пу
шистых цветущих ивах по
являются крылатые тружени
цы. Однако в 1946 году в 
районе было 32 пасеки, сей
час — 9.

Большинство хозяйств об
ласти имеет мелкие пасеки. 
Это нецелесообразно, так как 
с карликовых пасек продук
ция идет в основном на внут
ренние нужды. Очень низка 
товарность на пасеках Бак- 
чарского района, где от 1.400 
семей получено в 1971 году 
по 6 килограммов товарного

меда. Еще ниже сбор в сов
хозах «Парбигский» и «Про
гресс». Мелкйе пасеки этих 
хозяйств убыточны, дают все
го по 3 — 4 килограмма товар
ной продукции. Между тем 
район располагает очень хо
рошей кормовой базой, что 
подтвердили исследования 
специалистов кафедры бота
ники Томского университета 
(они более трех лет изучали 
бакчарекую флору).

Поучительно сравнить с 
показателями бакчарцев ус
пехи кривошеинцев. Угодья 
там и тут примерно одина
ковые, однако при меньшем 
(почти на 300) количестве 
пчелосемей валовой сбор в 
Кривощейнском районе до
стиг в прошлом году 36 тонн 
(в 3,6 раза больше, чем в

Бакчарском районе). А. М. 
Чагин из совхоза «Криврще- 
инский» собрал почти по 50 
килограммов товарного меда 
на. пчелосемью. Такие же 
высокие показатели у И. А. 
Сухорукова, С. С. Костеви- 
ча, Г. И. Хлызова (пасеки 
райпотребсоюза).

Большие надежды возла
гались на Тегульдетский рай-'’  
он, где в 1967 году созданы 
первые А  области специалн-; 
зированные пчеловодческие 
совхозы и начала работу об
ластная “школа подготовки 
пчеловодов (ежегодный вы
пуск— 25 — 30 человек). Спе
циализация хозяйств судила, 
хорошие перспективы. Одна
ко и здесь «стараниями» от
дельных руководителей .раз- 
ведение пчел превратилось

в побочную отрасль. ,• Разве 
можно говорить, что руково
дители совхоза «Чулым
ский» всерьез озабочены 
развитием производственной 
базы, если за несколько лет 
здесь смогли «создать» лишь 
одну небольшую пасеку из 
80 ульев? Сбор товарного ме
да от каждой пчелосемьи не 
превышает 7 килограммов. 
Совхозу «Тегульдетский» от
водилась ведущая роль в 
развитии пчеловодства, но 
методы хозяйствования его 
руководителей не . назовешь 
передовыми. В 1969 — 1971 
годах здесь погибло от бес
кормицы свыше 1.000 пчело
семей. В результате к нача
лу 1972 года на совхозных 
пасеках насчитывалось всего 
900 семей, против 1.500 в 
январе 1971 года.

Работников пасек в районе 
не хватает. Да и профессио
нальная подготовка работа
ющих не всегда соответству
ет требованиям дня. Пробле

ма кадров назрела и в дру
гих районах. В какой-то мере 
этот вопрос решала Тегуль- 
детская школа. Однако 
осенью прошлого года по ре
шению районных организа1 
ций в учебных классах раз1 
мещен филиал Асиновского 
сельского профессионально- 
технического училища № 4i 
Слов нет, району требуются 
механизаторы. Но не в мень
шей степени нужны и пчело
воды.

Дальнейшее развитие пче
ловодства в большинстве 
районов под угрозой. Но и в 
областном управлении сель
ского хозяйства продолжают 
считать эту отрасль третье
степенной. Почти ни в одном 
хозяйстве не разработан пя
тилетний план развития этой 
отрасли. Районные зоотех
ники по пчеловодству еже
годно составляют производ
ственные задания. Они оста
ются в хозяйствах и зача
стую даже не включаются в

районный и областной пром
финпланы.

В нашей области можно 
получать устойчивые сборы 
меда в любой сезон. Можно 
организовать в поймах Оби 
и Чулыма плавучие базы, где 
богатые угодья .используют
ся пока лишь частниками. 
Например, в Парабельском 
районе сейчас нет ни одной 
пасеки (в 1948 году было 
16), хотя частники собирают 
от каждой пчелосемьи по 
6 0 — 80 килограммов меда.

Совершенно не исполь
зуется в хозяйствах такой 
резерв, как подсев и посев 
медоносных трав. Необходи
мо организовать селекцион
ное хозяйство для выращива
ния семян медоносов. Для 
этой цели более всего подхо
дят условия Томского рай
она.

А. АГЕЕВА, 
главный зоотехник
Томской областной кон

торы пчеловодства.

.................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................... .

ОТ КОМИССИИ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА МИНИСТРОВ 
РСФСР ПО ГОСУДАРСТВЕННЫМ ПРЕМИЯМ РСФСР

Комиссия Президиума Со
вета Министров РСФСР по 
Государственным премиям 
РСФСР в области литерату
ры, искусства и архитекту
ры продолжает прием работ 
на соискание Государствен
ных премий РСФСР 1972 
года.

К рассмотрению принима
ются работы в области лите
ратуры и искусства, содейст
вующие Коммунистическому 
воспитанию трудящихся, от
вечающие принципам социа
листического реализма и по
лучившие широкое общест
венное признание, а также 
оригинальные и экономич
ные архитектурные решения.

Работы на соискание пре
мий могут выдвигаться го
сударственными, общест
венными и творческими ор
ганизациями.

Комиссия принимает рабо
ты, опубликованные (пока
занные, сооруженные) до 15 
июня 1971 года. Прием про
изводится до 1 июля 1972 
года.

По вопросам, связанный с 
условиями выдвижения на 
премии, обращаться в Ко
миссию Президиума Совета 
Министров РСФСР по Госу
дарственным премиям
РСФСР по адресу: Москва, 
К-274, Делегатская ул.. 3, 
телефоны №№ 299-39-05, 
226-59-77.

Краеведческий музей в Каргалинской школе Шегарско- 
го района существует второй год. Школьники собрали 
обширный материал об истории села, его развитии. Совет 
музея со вкусом оформил отделы фауны и флоры, нумиз
матики, археологии, героев труда, интернациональной 
дружбы.

НА СНИМКЕ: директор музея Люба Басина (слева), 
экскурсовод Надежда Архипова и член совета музея Ко
ля Якименко разбирают новые материалы.

, Фото Е. Лисицына.

По следам наших
«Что за порогом

1 марта в «Красном зна
мени» ’ были опубликованы 
материалы рейда печати 
по общежитиям и ' учеб
ным корпусам пяти тех
никумов г. Томска. Рей
довую бригаду интересо
вали быт и досуг учащихся 
средних учебных заведений. 
Немало критических заме
чаний было высказано в 
адрес администрации техни
кумов. «Нет, не стали еще 
общежития средних учеб
ных заведений для учащих
ся родным домом», — гово
рилось в корреспонденции. 
Сегодня мы публикуем от
вет директора , учетно-кре
дитного техникума. Он пи-, 
шет о том, какие меры при
няты по выступлению газе
ты.

«Коллектив техникума 
многое делает для того, 
чтобы жизнь учащихся в 
общежитии являлась органи
ческим продолжением учеб
но-воспитательного процес
са.

У нас организовано еже
дневное дежурство препода
вателей, воспитателя и уча
щихся. Бытсоветом и коми
тетом ВЛКСМ организовы
ваются рейды по проверке 
санитарного состояния, ор
ганизации самообслужива-

выступлений
техникума?»

ния; Проводятся конкурсы 
на лучшие комнаты и эта
жи.

Много уделяется внима
ния досугу учащихся. Инте
ресно прошли конкурс «А  
ну-ка, молодежь» и соревно
вания КВН. Учащиеся посе
щают выставки, вечера поэ
зии и занятия университета 
театра, музыкального искус
ства.

На ^каждом из четырех 
этажей есть кухни, где уста
новлены титаны, электропли
ты. Одна из комнат обору
дована гладильными доска
ми и утюгами. Организован 
класс для занятий с учеб
никами и художественной 
литературой, свежими щур- 
налами и газетами.

В красном уголке в опре
деленное время работает те
левизор, здесь же можно 
послушать лекцию, доклад 
или принять участие в рабо
те кружков.

Бытсовет принял решение 
усилить ответственность 
учащихся за имущество, 
бороться за образцовое са- 
нитарное состояние комнат 
и соблюдение внутреннего 
.распорядка в общежитии».

И. МУРАВЛЕВ,
директор учетно-кредит

ного техникума.

МАРКСИСТСКИЙ 
ЦЕНТР В ГАРЛЕМЕ

НЬЮ-ЙОРК, 16 мая. 
(ТАСС). В негритянском 
районе Нью-Йорка Гарлеме 
в торжественной обстановке 
открыт Институ? марксист
ских исследований.

Выступая на церемонии 
открытия, Генеральный сек
ретарь Компартии США 
Гэс Холл подчеркнул, что 
институт будет способство
вать борьбе против расизма, 
станет центром сплочения 
всех сил, ведущих эту борь
бу. Один из руководителей 
Компартии СШ А Уильям 
Паттерсон сообщил, что ин
ститут будет назван именем 
д-ра Ульяма Дюбуа, кото
рый подчеркивал, что лишь 
марксизм-ленинизм указыва
ет единственно правильный 
путь к свободе негритянско
го народа.

Встреча
в государственном 
департаменте

ВАШИНГТОН, 16 мая. 
(ТАСС). Государственный 
секретарь У. Роджерс при
нял находящегося в США 
министра внешней торговли 
СССР Н. С. ПаТоличева и
имел с ним беседу.#

СЭВ за работой
ВАРШ АВА, 16 мая. 

(ТАСС). Сегодня во Вроцла
ве открылась сессия совета 
специалистов постоянной ко
миссии СЭВ по машинам. 
60 представителей Болга
рии, Венгрии, ГДР, Польши, 
Румынии, Советского Сою
за, Чехословакии и Югосла
вии обсуждают проблемы 
кооперации в создании уни
фицированного оборудова
ния для машиностроения.

П Л Е Н У М  
Ц К  Ф К П

ПАРИЖ, 16 мая.
(ТАСС). Здесь начал работу 
пленум ЦК ФКП. По перво
му пункту повестки дня с 
докладом о результатах ре
ферендума 23 апреля н по
литическом положении в 
стране на пленуме выступил 
член Политбюро ФКП Га
стон Плисонье.

ГОСТЬ
АЛЖИРА

АЛЖИР, 16 мая. (ТАСС). 
Первый секретарь ЦК Ком
мунистической партии и 
Премьер-Министр Революци
онного правительства Кубы 
Ф. Кастро Рус, находящийся 
с визитом в АНДР, завер
шил поездку по стране и воз
вратился в алжирскую сто
лицу.

Высокий кубинский гость 
побывал в Хаеси-Месеауд. 
Оране, Арзеве, Константи
не, Скикде и Аннабе, где 
ознакомился с новостройка
ми республики, В поездке 
по стране Ф. Кастро сопро
вождали председатель Рево
люционного совета АНДР 
X. Бумедьен и другие руко
водящие деятели Алжира.

Д Р У Ж Е С Т В Е Н Н Ы Е  В С Т Р Е Ч И
НАНТ, 17 мая. (Спец, 

корр. ТАСС). Оживленно у 
портовых причалов Нанта, 
украшенных государственны
ми флагами СССР и Фран
ции. Здесь продолжается 
дружеский визит советского 
океанографического судна 
«Полюс». Советские моряки 
встречаются с моряками 
Франции, принимают у себя 
на борту французских океа
нографов и гидрографов.

Хозяева знакомят их с д о -. 
стопрцмечательностями го
рода.

Вчера советские моряки 
возложили венок к подно
жию памятника павшим в бо
ях за освобождение Фран
ции. На алой ленте надпись: 
«Памяти погибших в годы 
второй мировой войны в сов
местной борьбе против не
мецкого фашизма. От совет

ских моряков океанографи
ческого судна «Полюс»,

На торжественной церемо
нии возложения венка при
сутствовали представители 
муниципальных властей
Нанта, военно-морского
командования Франции, об
щественности.

Ансамбль самодеятельно
сти экипажа выступил с 
концертом в местном моло
дежном Доме культуры.

З А Я В Л Е Н И Е  Ц К  И Р А К С К О Й  
К О М М У Н И С Т И Ч Е С К О Й

БАГДАД, 16 мая. 
(ТАСС). ЦК Иракской ком
мунистической партии вы
ступил с заявлением в связи 
с данным ИКП согласием 
занять два министерских по
ста в правительстве Ирака.

ИКП, указывается в заяв
лении, дала согласие на это 
предложение правящей пар
тии Баас, учитывая ряд 
положительных шагов, пред

принятых этой партией: об
народование проекта хартии 
национальных действий, ста
вящей своей целью создание 
единого фронта националь
ных прогрессивных партий и 
сил в Ираке, заключение до
говора о дружбе и сотрудни
честве между СССР и Ира
ком, который явился важной 
вехой в отношениях между 
двумя странами, начало до-

П А Р Т И И
бычн нефти национальными 
силами страны с помощью 
Советского Союза и' Венг
рии.

Цель своего участия в пра
вительстве, отмечается .. да
лее в заявлении, ИКП видит 
в защите интересов трудя
щихся Ирака, в борьбе за 
выполнение и упрочение уже 
принятых прогрессивных за
конов и завоеваний.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРАКАИЗМЕНЕНИЯ В
БАГДАД, 16 мая. 

(ТАСС). Здесь объявлено об 
изменениях, в составе ирак
ского правительства.

Декретом президента Ира
ка Ахмеда Хасана Бакра ос
вобождены от своих постов 
министр информации Ша- 
фик аль-Камали, министр

высшего образования (Суад 
Халиль Исмаили и министр 
ирригации Таха Ибрагим 
аль-Абдалла.

В соответствии с прези
дентским декретом проведе
ны перестановки в составе 
кабинета и назначен ряд но
вых министров. Джавад Ха-

шем назначен министром 
планирования, Хикмат аль- 
Аззаун — министром эконо
мики, Мукаррам Талабани— 
министром ирригации, Ашам 
ащ-Шави — министром об
разования. Амр Абдалла н 
Назар ат-Табакчали назна
чены государственными ми
нистрами.

ДРВ. Бойцы ракетной части по сигналу тревоги занимают боевые посты.
(Фото ВИА— ТАСС).

ПОКУШЕНИЕ НА
ВАШИНГТОН. 16 мая. 

(ТАСС). В городе Лорел, 
штат Мэриленд, совершено 
покушение на губернатора 
штата Алабама Джорджа 
Уоллеса, который ведет кам
панию по выдвижению своей 
кандидатуры на пост прези
дента СШ А от демократиче
ской партии. Покушавшийся 
несколько раз выстрелил в 
Уоллеса в момент, когда тот 
закончил выступление на 
предвыборном митинге в тор
говом центре города. Уоллес 
получил пять ранений и был 
на вертолете срочно достав
лен в местную больницу. Сог
ласно последним сообщени
ям, его положение серьезно, 
он частично парализован.

Во время покушения бы
ли ранены также один из 
агентов ФБР, личных охран
ников губернатора, и еще два 
человека.

Информационные агент
ства сообщают об аресте не
коего А. Бремера, против ко
торого выдвинуто обвинение 
в нападении на кандидата на 
выборную должность и на фе
дерального служащего.

Покушение на консервато
ра Дж. Уоллеса, ведущего 
активную предвыборную кам-

ДЖ. УОЛЛЕСА
панию, вызвало немедленную 
реакцию в политических 
кругах США- Президент 
Р. Никсон распорядился 
срочно представить ему под
робные сведения о случив
шемся.

Ведущие претенденты в 
кандидаты на пост президен
та от демократической пар
тии сенаторы Дж. Макговерн 
и Г. Хэмфри прервали свою 
предвыборную кампанию, вы
разив возмущение новым ак
том политического насилия в 
стране. Осудили покушение 
также лидер демократическо
го большинства в сенате 
М, Мэнсфилд и сенатор 
Э. Кеннеди.

Генеральный секретарь 
Компартии СШ А и ее канди
дат в президенты Гэс Холл 
заявил:

«Попытки убийств и поли
тика террора не могут слу
жить интересам прогресса. 
Мы предупреждаем против 
любых поползновений ис
пользовать это грубое пару* 
шение закона как повод для 
разжигания реакционной 
истерии, развертывания атак 
на народные организации и 
подстрекательства к новым 
насилиям».

З а я в л е н и е  
Б е л о г о  д о м а

ВАШИНГТОН, 16 мая. 
(ТАСС). Секретарь Белого 
дома Зиглер, отвечая на воп
рос об отношении правитель
ства СШ А к ратификации 
советско- западногерманского 
договора, сказал: «Конечно,
это решение, которое должны 
принять сами немцы. Это 
имеет важнейшее значение 
для их будущего, и поэтому 
решение должны принимать 
они. Такова была и такой ос
тается наша позиция.

Президент СШ А признает, 
что соглашение по Берлину 
(Западному), участником ко
торого мы являемся и которое 
мы считаем очень хорошим, 
зависит от ратификации гер
манских договоров. Он, не
сомненно, хотел бы, чтобы 
Берлинское соглашение во
шло в силу. Он понимает, что 
лидеры как правительства, 
так и оппозиции в Бонне 
предприняли усилия, чтобы 
добиться общего подхода,. и 
это, как представляется пре
зиденту, разумный курс», |

В столице Кении Найроби открыта выставка советских 
книг. На ней представлено большое количество политиче
ской, художественной и детской литературы, изданной 
в Советском Союзе на наиболее распространенном в Во
сточной Африке языке суахили.

НА СНИМКЕ: в одном из залов выставки.
Фото С. Кулика. (Фотохроника ТАСС).

Накануне дебатов' в бундестаге
БОНН, 16 мая. (ТАСС). цель рекомендовал депута- 

Сегодня здесь началось засе- там поддержать договоры 
данце парламентской фрак-. ФРГ с СССР и ПНР и вы- ef 
ции ХДС/ХСС, в центре сказался против фракцией- 'о\ 
внимания которого находит- ного принуждения во время «»■ 
ся вопрос о ратификации до- голосования, 
говоров ФРГ с Советским Председатель ХСС Штра-
Союзом и Польшей. ус выступил с нападками на

_ „ договоры и потребовал от
С самого начала прений своих приверженцев не голо-

во фракции произошло совать за них «ни при каких 
столкновение мнений тех, условиях». (Христианско-со- 
кто считает, что договоры циальный союз Штрауса 
ФРГ с СССР и ПНР долж- представлен во фракции 
ны-быть одобрены,, и тех, ХДС/ХСС 50 депутатами, 
кто остается противниками Вся фракция ХДС/ХСС на- 
вступления в силу этих до- считывает 247 депутатов), 
говоров. Заседание фракции

Лидер оппозиции Р. Бар- ХДС/ХСС продолжается.

Пресс-конференция Р. Зиглера
ВАШИНГТОН, 16 мая. 

(ТАСС). Секретарь Белого 
дома по вопросам печати Р. 
Зиглер заявил на пресс-кон
ференции, что правительство 
СШ А «продолжает подго
товку к поездке президента 
Никсона в Советский Союз в 
соответствии с планами».

Корреспондентам было со
общено, что 20 мая прези
дент вылетит в Зальцбург 
(Австрия), где сделает ос
тановку по пути в Москву.

Отвечая на вопросы отно
сительно проблем, которые 
могут быть затронуты во 
время встречи президента 
Никсона с руководителями 
Советского Союза, Зиглер 
сослался на доклад президен
та конгрессу от 9 февраля 
1972 года «Внешняя полити
ка Соединенных Штатов в

70-е годы». Этот доклад, 
сказал он, дает представле
ние о проблемах, существую
щих в отношениях между 
двумя странами, и о позиции 
Соединенных Штатов.

Газета «Нью-Йорк тайме» 
в связи с этим отмечает, что, 
как полагают в Вашингтоне, 
по некоторым вопросам наме
тились перспективы достиже
ния договоренности. Газета, 
в частности, пишет о согла
шении о торговле, котброе 
приближается к завершению, 
о соглашении об ограничении 
стратегических вооружений, 
которое, как отмечает газета, 
имеет огромное значение как 
для обеих стран, так и для 
всего мира. В числе других 
проблем «Нью-Йорк тайме» 
называет вопросы, относящи
еся к разрядке напряжен
ности в центре Европы.

В ЗАЩ ИТУ ПРАВ
ОТТАВА, 16 мая. (ТАСС). 

Проходящий здесь съезд Ка
надского рабочего конгресса 
единогласно принял резолю
цию в поддержку М, Пепэна, 
Л. Лабэржа и И. Шарбонно 
— лидеров профсоюзного 
движения, осужденных на 
тюремное заключение за ру
ководство апрельской всеоб
щей забастовкой в провин
ции Квебек. Около дйух ты
сяч делегатов съезда потре
бовали, чтобы квебекские

ТРУДЯЩ ИХСЯ
власти незамедлительно ам
нистировали осужденных.

Резолюция профсоюзно
го съезда, массовые манифе
стации населения Квебека, 
продолжающиеся по всей 
провинции вторую неделю, 
свидетельствуют, что трудя
щиеся Канады намерены 
дать решительный отпор по
пыткам властей сломить за
бастовочное движение в 
стране, запугать его участ
ников репрессиями.

П о л о ж е н и е  с т а н о в и т с я
в с е  о о л е е

ЛОНДОН, 16 мая. 
(ТАСС). В связи с обостре
нием обстановки в Ольстере, 
где в последние три дня в 
результате вооруженных 
столкновений и взрывов уби
то 10 и ранено свыше 100 
человек, министр по делам 
Северной Ирландии У. Уайт- 
лоу провел экстренное сове
щание с военными и поли
цейскими чинами «сил без
опасности».

Вопрос о событиях в Се-

о с т р ы м ’
верной Ирландии вчера был 
поднят в палате общин, где 
депутаты потребовали прове
дения чрезвычайных прений 
по этому вопросу. Однако 
это требование было откло
нено спикером палаты об
щин.

Истекшей ночью на ули
цах североирландских горо
дов снова гремели выстрелы 
и взрывы. На окраине Лон
дондерри взрывом мины ра
нены два ирландца.
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ВЕТЕРАНЫ ПЕРЕДАЮТ ЭСТАФЕТУ
Свято чтят томичи подви

ги своих земляков на фрон
тах Великой Отечественной 
войны. Много новых музеев 
боевой славы появилось за 
последние годы в школах и 
на предприятиях города. 
Красные следопыты ведут 
поиск имен погибших вои
нов, переписываются с их 
семьями, встречаются с вете- 

• ранами войны.
Некоторое время тому на

зад появился такой музей и в 
ГПТУ-19.

С большой любовью и ста
ранием члены поискового от
ряда «Прометей» под руко
водством секретаря комсо
мольской организации И. А. 
Ошкина и преподавателя 
Л. М. Синякиной собирали 
первые экспонаты музея бое- 
вой славы отправившейся на 
фронт из Томска 166-й стрел
ковой дивизии, в первые 
месяцы войны защищавшей 
Москву. Много сделали для 
организации музея руководи

тели училища — Г. К. Генд- 
рин и Н. Н. Шикеня.

Сейчас в музее можно ви
деть стенды с фотографиями 
павших героев: комиссара
дивизии И. И. Русанова, ко
миссара дивизиона Г. Г. Мо- 
исеевского, старшего инструк
тора политчасти Г. С. Пушки
на и других. Среди экспона
тов музея — карта боевого 
пути'дивизии, патрон со смо
ленской землей, которую за
щищали томичи, фронтовые 
письма.

На днях будущие строите
ли пригласили к себе в го
сти ветеранов дивизии, ныне 
живущих в Томске: М. А. 
Мируц, А. К. Иксанова, П .Н. 
Молчанова, Е. Н. Крымского, 
Л. Ф. Рожнева, А. С. Граве
ра и других. Как на праздник, 
собрались ребята в клуб. Теп
ло и сердечно от имени вете
ранов приветствовал их А. А. 
Ведерников.

— Будьте хорошими рабо

чими, — пожелал он. — Пом-л
ците, что все ценности мира 
созданы рабочими руками.

С благодарностью приняли 
ребята подарки гостей, кото
рые им вручил председатель 
совета ветеранов П. В. Бала- 
бушевич: портрет команду
ющего 19-й армией, в состав 
которой входила 166-я диви
зия, ныне покойного М. Ф. 
Лукина, роман А. Васильева 
«В  час дня, ваше превосходи
тельство», в котором рас
сказывается и о генерал-лей
тенанте М. Ф. Лукине: аль
бом с именами воинов 166-й 
дивизии, большинство кото
рых погибло, защищая Мо
скву.

— Продолжайте, друзья, 
ваш поиск, — напутствовал 
юных следопытов П. В. Ба- 
лабушевич. — Мы надеемся, ' 
что в следующую нашу встре
чу в этой книге появятся но
вые, пока забытые имена.

Самое торжественное со
бытие в своей жизни — вступ
ление в ряды ВЛКСМ — при
урочили будущие строители 
к Этой встрече. Поздравляя 
ребят, ветеран дивизии Ф. П. 
Бурый сказал:

— Нам, комсомольцам со

роковых годов, приходилось 
получать комсомольские би
леты в другой обстановке — 
на передовой. Еще ожесто
ченнее после этого били мы 
врага, не жалели собствен
ной жизни. Помните, что вы 
понесете дальше нашу эста
фету. Будьте всегда и во 
всем впереди. Хорошо учи
тесь, честно трудитесь. Лю
бите свою Родину!

Встреча закончилась «го- 
■ лубым огоньком», на котором 

гости поделились с ребятами 
воспоминаниями из своей 
фронтовой жизни.

— Дважды побывал я за по
следние-годы на Смоленщи
не, в тех местах, где когда- 
то воевал,"— рассказывает 
К .А. Бахтин. — Как неузна
ваемо преобразились эти ме
ста! На пепелищах и разва
линах выросли новые пре
красные города и села. Сча
стливо живут люди. Если вы 
будете на Смоленщине, по
клонитесь могилам павших, 
помните, что это они подари
ли вам солнце. Будьте до
стойны их памяти!

С особенным вниманием 
слушали ребята рассказ 
Ф. П. Бурого, бывшего узни
ка одного из фашистских

концлагерей: о страшных
днях за колючей проволокой, 
бегстве из лагеря, борьбе в 
рядах Сопротивления, о доб
рых и мужественных людях, 
прятавших его от гестапов
цев.

— Влияние советских лю
дей, боровшихся в рядах 
Сопротивления, — вспомина
ет Федор Поликарпович, — 
сказалось на воспитании ин
тернационального духа у ан
гличан и французов. Многие 
из них после' окончания Вой
ны вступили в ряды Комму
нистической партии. С неко
торыми из них я сейчас пе
реписываюсь: с Норманом
Леброком, Стеллой Перкинс, 
Леслр Хюлином.

Учащиеся Нина Вишняко
ва и. Надя Ефимова от имени 
своих товарищей заверили 
ветеранов, что станут хоро
шими строителями, все свои 
силы, знания и умение отда
дут на благо людям.

Г . А Л Е К С Е Е В А .

Н А  С Н И М К Е : в етер а н ы
1 6 6 -й  ди ви зи и  у  б у д у щ и х  
с тр о и т е л е й .

Фото В, Казанцева.
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Идет  с мо т р
М е т е о р и т  

достиг Луны
Комментирует академик А. П. Виноградов

Сейсмометры зафиксирова
ли падение на поверхность 
Луны метеорита диаметром 
около трех метров. В резуль
тате этого столкновения про
изошел мощный взрыв и об
разовался кратер диаметром 
почти в сто метров.

—• Ч т о  м о ж н о  с к а з а т ь  об  
э т о м  к о с м и ч е с к о м  «п р о и с ш е 
с т в и и » , и  к а к о в о  е г о  м е с т о  в 
о б щ е й  с и с т е м е  зн ан и й  о  п р о 
и сх о ж д е н и и  и  эв о л ю ц и и  л у н 
н о го  р е л ь е ф а , п о в е р х н о ст и  и 
с в о й с т в  гр у н т а  в е ч н о г о  
сп у т н и к а  З е м л и ?

А к а д е м и к  А . П . В и н о г р а 
д о в , о т в е ч а я  на в о п р о с  к о р 
р е сп о н д е н т а  Т А С С  Л . М а р к е 
л о в о й , с о о б щ и л :
, -— Как известно, харак

терная Особенность лунного 
рельефа —  многочисленные 
кратеры. Предполагалось, что 
в  основном образовались они 
в  результате падения на лун
ную поверхность метеоритов. 
Теперь прибавилась еще одна 
«оспина» на лике Селены. 
Мы назвали так внезапно 
возникший лунный кратер, 
Потому что он в сущности 
невелик. Нам известны кра
теры, достигающие в попе
речнике более 500 кило
метров.

Зарегистрированное па
дение метеорита —• прямое 
доказательство их влияния 
вообще на рельеф поверхно
сти Луны. О том же говорят 
частички железо-никелевого 
сплава, обнаруженные в со
ставе лунного грунта.

Надо сказать, что при па
дении метеоритов на Луну 
со скоростью более десяти ки
лометров в секунду проис
ходит тепловой взрыв. На 
спутнике Земли нет атмосфе
ры и потому не существует 
того отвода тепла, которое

„ Iимеет место на нашей плане 
те за счет теплопроводности 
атмосферы. Поэтому на Луне 
все тепло взрыва идет не 
столько на дробление поро 
ды, сколько на оплавление 
частиц лунного грунта. Уме
стно предположить, что грунт 
лунных «морей», который 
представляет собой мелкозер
нистую породу, состоит глав
ным образом из оплавленных' 
частиц. Многие ученые счи
тают, что «морской» грунт 
образовался за счет взрывов, 
вызванных падением метео
ритов.

Нельзя обойтись без срав
нения с последствиями паде
ния метеоритов на Землю. 
Например, крупнейший ари
зонский кратер образовался 
от удара метеорита. Напом
ним также о железном ме

теорите, упавшем несколько 
:,!1Лет назад в Сихотэ-Алине. 
Он разбился об атмосферу на 
куски, которые дали десятки 
кратеров величиной около 
10—'15 метров в поперечни
ке. Масса метеорита, достиг
шая Земли, составила 50 
тонн, диаметр — около трех 
метров.

Итак, мы можем считать, 
что крупные кратеры,, коль
цевые горы (цирки), имею
щиеся на Луне, —  вулкани
ческого происхождения, а 
кратеры диаметром меньше 
километра — метеоритного.

Луна при современных ог
ромных возможностях ее ис
следования представляет со
бой своеобразный эталон не
бесного тела, модель, позво
ляющую восстановить древ
нейшие эпохи в истории фор
мирования Земли или любой 
другой планеты Солнечной 
системы.

МОТОРКИ Р Е Ж Е Т  ВОЛНЫ ...

П О Г О Д А

Сегодня по области ожи- районам 
дается переменная облач
ность, осадки в виде . дождя 
и мокрого снега. Ветер се
веро-западный, 15— 20 мет
ров в секунду. Температура
д н ем  8 южным

15— 20 градусов
тепла.

В Томске — переменная 
облачность, дождь, ветер 
южный, 15— 20 метров в 
секунду. Температура днем 

— 18— 20 градусов тепла.

Что может быть лучше 
отдыха на воде? Такой досуг 
дает много приятного люби
телям природы.

В наши дни — не пробле
ма приобрести хорошую лод
ку, современный мотор к ней: 
и промышленность выпуска
ет все больше товаров народ
ного потребления, и благо
состояние тружеников позво
ляет делать дорогие покупки.

Вдумайтесь , в эту цифру. 
Свыше миллиона гребных, 
парусных и моторных мало
мерных лодок и катеров бо
роздят водные просторы.

У нас на севере области 
реки — один из основных ви
дов транспорта. Понятно по
этому, .что движение на голу
бых просторах большое: ве
личаво плывут пассажирские 
суда, речные грузчики ведут 
плоты, снуют катера и реч
ные трамваи, стремительно 
проносятся «ракеты» на под
водных крыльях, выходят на 
промысел катера, рыбаков. 
Нередко встретишь и такое 
соседство -г- юркий обласок 
режет волны моторки.

ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ
. Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй ли
ги (шестая зона), состоявших
ся 15 мая: «Автомобилист» 
(Кзыл-Орда) — «Динамо» 
(Барнаул) — 1:0, «Метал
лург» (Чимкент) — «Восток» 
(Усть-Каменогорск) — 1:2, 
«Алатау» (Джамбул) — 
«Динамо» (Целиноград) — 
0:0, «Енбек» (Джезказган)—- 
«Спартак» (Семипалатинск)
— 2:1, «Иртыш» (Омск) — 
«Нефтяник» — (Тюмень)
— 1:0, «Локомотив» (Челя
бинск) — «Ш ахтер» (Про
копьевск) — 1:0, «Уралец» 
(Нижний Тагил) — «Чкало- 
вец» (Новосибирск) — 2:2, 
«Металлург» (Магнитогорск)

Кузбасс» (Кемерово) —

Так как за безопасностью 
плавания и эксплуатацией 
маломерных судов, за поведе
нием людей на воде долго 
не было нужного надзора, по
рядок на речных дорогах да
леко не идеален. Любители 
покататься на лодках выезжа
ют иногда без спасательных 
средств, в нетрезвом состоя
нии. Зачастую они не имеют 
понятия о возможностях сво
его судна, о правилах судо
вождения и технической эк
сплуатации лодок.

Так, в ночь на 29 апреля 
Анатолий Рыбалов из посел
ка: Красный Яр Кривошеин- 
ского района спускался по 
Оби на лодке типа «Казан
ка» с мотором «Вихрь». В 
ней сидел также П. Г. Яткнн. 
Лодка не была зарегистри
рована и предъявлена на 
техосмотр. Ее владелец не 
имел ни-прав., ни нужной 
подготовки. Отсутствовали у 
лодки сигнальные огни. Ког
да она проходила вблизи 
встречного грузового теплохо
да, ее опрокинуло. А. Рыба-

лова спасла команда тепло
хода СТ-776, а П. Яткнн уто
нул.

Зимой В. Л. Трусевичу (из 
Кривошеина) выездная ква
лификационная комиссия не 
выдала удостоверения води
теля маломерного судна, не 
зарегистрировала его мото
лодку. Однако этот человек 
посчитал, что законы не для 
него писаны. 1 мая он был 
нетрезв. Взяв маленького 
сына, Трусевич пригласил 
покататься по Оби супругов 
Трапезниковых. Невероятны
ми усилиями удалось спасти 
всех, когда лодка опрокину
лась. Но сын Трусевича и же
на Трапезникова были от
правлены в больницу в тяже
лейшем состоянии.

Думаю, . что не надо боль
ше примеров, хотя мы распо
лагаем большим количеством 
подобных фактов. , t

Газета «Красное знамя» 
уже рассказывала о мерах 
безопасности плавания на во
де, о новом порядке техни
ческого надзора за «малым»

флотом. Утверждены правила 
пользования маломерными 
судами нашей области, и по
ложение об общественных ин: 
спекторах.

Без удостоверения с плава- 
тельскими талонами преду
преждения, без судового би
лета с талоном о прохожде
нии техосмотра хозяин лод
ки не может спустить ее на 
воду. Эти документы выда
ются госкомиссией облиспол
кома по маломерному флоту.

Иногда к нам приходят 
люди, которые хотят полу
чить права и не хотят учить 
правила. Мы не формалисты, 
но экзамен устраиваем стро
гий, ибо представьте себе шо
фера, путающего дорожные 
знаки! Мы отвечаем за безо
пасность людей, в том числе 
и хозяев лодок —  так что 
пусть поймут нас правильно. 
Хочешь иметь Лодку — на
учись пользоваться ею, изу
чи правила, это в твоих же 
интересах.. Суда нарушителей 
будут выводиться из эксплуа
тации, опломбироваться.,..

В каждом населенном

пункте (на берегу водоема), 
если в нем сосредоточено бо
лее 50 маломерных судов, 
должны бь1ть созданы базы- 
стоянки. Райисполкомы 
предприятия облбытуправле 
ния и организации ОСВОДа 
несут ответственность за то 
чтоб такие базы появились 
быстрее, а стоянка судов в 
других местах была запре
щена. Базы-стоянки принима
ют на хранение лишь заре
гистрированные суда, вла
дельцы которых имеют соот
ветствующие удостоверения. 
Хозяева баз-стоянок будут 
следить, чтобы каждый судо
водитель выходил в рейс в 
полной готовности. Здесь же, 
в специальном журнале ста
нут фиксировать маршрут, 
время выхода и возвращения 
лодок и катеров на базу.

Порядок на воде — та 
объективная необходимость, 
по поводу которой не может 
быть сомнений." Создавать и 
поддерживать этот порядок 
обязаны не только местные 
органы власти, милиция. Это 
еще и. долг общественно
сти.

Н . К Р А В Ч Е Н К О , 
п р е д се д а т е л ь  г о с у д а р с т 
в ен н ой  к о м и сси и  Т о м 
с к о г о  о б л и с п о л к о м а  п о  
м а л о м е р н о м у  ф л о т у

В Первомайском районе 
вошло в традицию ежегодно 
проводить творческие отче
ты коллективов художест: 
венной самодеятельности 
промышленных предприятий 
и колхозов. В нынешнем го
ду эти отчеты проходят в 
рамках областного смотра 
сельской художественной са
модеятельности, посвящен
ного 50-летию образования 
СССР.

За четыре месяца жюри 
просмотрело и оценило ис
кусство самодеятельных: ар
тистов большинства коллек
тивов района. ' Наивысшую 
оценку среди самодеятель
ных коллективов учрежде
ний заслужил коллектив 
райбольницы, среди пред
приятий лесной промышлен
ности — Комсомольский 
леспромхоз, а среди колхо
зов — «Рассвет», прошло
годний победитель смотра 
трудовых,' культурных и 
спортивных достижений.

В . Б А Ж О В .

Л И Д Е Р  П Р Е Ж Н И Й
Ф у т б о ли с т ы  В о р о ш и л о в г р а д -  

ской «З а р и » ,  победив 16 мая в 
очередном туре  чемпионата  
страны в Ереване команду 
« А р а р а т »  —  2:1, продолжают  
ли ди ров ать  в тур н и р н о й  та б ли 
це. В этот  же день игроки  
«Ди нам о» (Тби лиси ) нанесли по
ражение армейцам Ростова-на-

Д о н у —  4:1. Результаты  осталь
ных матчей: «Т о р п е д о »  (Моск- 
ва>—  «Д н е п р »  (Днепропетровск)  
—  1:1; «Динам о» (Москва) —  
« К а й р а т »  (Алм а-Ата) —  1:1) 
«Ди нам о» (М инск) —  «К а р п а 
т ы »  (Л ь в о в )  —  0:0.

(ТАС С ).

ХОККЕИСТЫ ФИНИШИРОВАЛИ
Шестнадцатого мая прошли 

два последних матча XXVI 
. чемпионата СССР по хоккею. 

Победитель первенства —: 
ЦСКА и призеры — «Дина
мо» и «Спартак» — опреде-

И т о г о в а я  та бл и ц а  X X V I  
п р о в е л и  п о  3 2  м а т ч а ):

лились досрочно. Аутсайдер 
— «Локомотив» переходит во 
«второй эшелон», а его ме
сто будущей осенью займет 
свердловский «Автомоби
лист».

ч ем п и он а та  (в с е  к ом а н д ы

0:1.
(ТАСС)

в н п Ш О
1 . ЦС К А 27 3 2 202—  94 57
2 . ^Динамо» 20 4 8 127—  95 44
3. «С п а р та к » 17 2 13 1 4 0 - 1 2 3 , 36
4. «К р ы л ь я  Советов» 15 2 15 1 1 2  —  121 32
5. «Т р а к т о р »  (Ч.) 12 6 14 1 2 3 -1 3 6 30
6 . С К А  (Л енинград) 13 2 17 100 —  125 28
7. «Х и м и к »  (В.) 13 * 1 18 98 —  112 27
8 . « Т о р п е д о »  (Г.) 9 5 18 108 —  127 23
9. «Лок о м о ти в » 5 t 26 7 9 - 1 5 6 11

М О С К В А . Н а к и н осту д и и  
и м ен и  М . Г о р ь к о г о  р е ж и с 
с е р  В ен и а м и н  Д о р м а н  с т а 
ви т ф и л ьм  о  п од в и ге  в ы д а 
ю щ е г о с я  с о в е т с к о г о  р а з в е д 
чика Л ьв а  М а н еви ч а  « З е м 
л я , д о  в о с т р е б о в а н и я »  п о  о д 
н ои м ен н ом у  р о м а н у  Е в ген и я

В о р о б ь е в а . С н и м а ет  кар ти н у  
о п е р а т о р  М . Г о й х б е р г . Г л а в 
н у ю  р о л ь  и сп о л н я е т  а к тер  
М Х А Т а  О л ег  С тр и ж е н о в .

Н А  С Н И М К Е : сн и м а е тся  
э п и з о д  « Ф о т о а т е л ь е  « М о м е н 
т е » .  В  ц ен т р е  —  а к т р и са  и з  
Е р ева н а  А . Т оп ч а н , и сп ол н я 

ю щ а я  р о л ь  а в с т р и й с к о й  с в я 
зистки И н гр и д .

Фото В. Мастюкова. 
Фотохроника ТАСС.

Р е д а к т о р
А .  Н . Н О В О С Е Л О В .

18 мая — «Во зр аст ж енщ и ны »
— музыкальная комедия в трех действиях.

SI к и н о
С Е Г О Д Н Я  В  

К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
и м ен и  М . Г О Р Ь К О Г О  

« Т р и  муш кетера» (две серии)
— 8-30, 12, 15-30. 19, 22-30.
« Т р и  муш кетера» (две се
рии) — 9, 12-30. 16. 19-30.
Зал кинохроники —  мультсбор-  
н и к  — 9, 10-05, 11-Ю, 12-15,
13-20, 14-25. «Гр у зи я  —  легенды  
и бы ль »  —  15-30. 19-50. «Мос-  
?2ВД КИЙ ЧИ'Р^ на л ь д у »  —  16-35.17- 40. 18-45, 20-55. 22.

« О К Т Я Б Р Ь »
« Т р и  м уш кетера» (две серии) 

8-30, 12, 15-30. 19. 22-30.
«К а б р и о ла »  — 12, 13-40

15- 25, 17-10, 18-50, 20-30, 22-10.' 
Для дет.ей —  «Девочка ищет  
о т ц а »  —  8-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  « Т р и  мушке

те р а »  (две серии) — 9, 12-40,
16- 20. 20.

Малый зал —  « Т и ш и н а »  (две 
Серии) — 9, 12-40. .16-20, 20.

«ПИОНЕР»
«Ох,  у ж  эта Н а стя !»  —  9, 

12-20, 15-40. «Р е сп уб ли к а  Во
роньей у л и ц ы »  — 10-40, 14.
18- 20. «Самозванец с ги тар ой »
— 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Одна из де вуш ек» —  11.

12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

Для детей —  «Часы капитана  
Энрико» — 9-20

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В
^ « Г р а н а т о в ы й  браслет»  —  1 9 ,

К И Н О Т Е А Т Р  /  
Г О Р О Д С К О Г О  С А Д А

«Достояние р еспубли ки »
(две серии) — 10. 13, 16, 19, 22. 

К И Н О Т Е А Т Р  
« Б Е Л О Е  О З Е Р О »  

«Достояние р еспу бли ки »
(две серии) — 11-30, 14-30
17-30. 20-30.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р Г Е Т И К О В  

«Разные судьбы » —17, 19 21 
К Л У Б

М Е Л Ь К О М Б И Н А Т А
«Корона Российской импе

рии, или Снова неуловимые» —
18. 20-40.

Всесоюзной пионерской орга
низации имени В. И. Ленина. 
Праздничный концерт. В. Лева
шов. «Бросовый ход». Премьера 
телевизионного спектакля.
23.55. Премьера телевизионно
го, многосерийного художест
венного фильма «Человек в 
проходном дворе». 4-я серия.

Ж

О
Ч Е Т В Е Р Г .  18 мая 

М О С К В А
15.30. Ленинский унирерси- 

тет миллионов. «Международ
ное значение экономической 
политики КПСС». С 16.00 до 
17.00 —перерыв.

Т О М С К
17.00. Юбилею пионерии по

свящается. «Бей, барабан!» 
Праздничный выпуск. 18.15» 
Новости.

М О С К В А
18.30. «Семь невест ефрейто

ра Збруева». Художественный 
фильм. 20.05. «То было раннею 
весной...» Музыкально-литера
турная композиция. 20.45. 
«На велогонке мира». 20.55. 
Торжественный пионерский 
сбор, посвященный 50-летию

Ч Е Т В Е Р Г ,  18 мая

7.34. Обзор , последних изве
стий. 7.40.'.«Люби свой город». 
7.45, Музыкальный антракт. 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.15. По страницам газ'еты 
«Красное знамя». '9.25. Играет 
ансамбль скрипачей Больщого 
театра СССР. .Худржественный 
руководитель Юрий Реенто- 
вич. 9.45. «Научно-технический 
прогресс в бурении». У микро
фона — главный инженер 
ТТГУ А. В. Летицкий. 19.15. 
«На полях Области». 19.20. «Се
годня на сплаве». 19.35. Поет 
народный артист СССР С. Я. 
Лемешев. 19.50. Последние из
вестия.

Томский мебельный ком
бинат п р о д а е т  железную 
бочкотару (бывшую в упот
реблении) за наличный и 
безналичный расчет.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Дальне-Клю
чевская. 16, телефоны 
№№ 2-45-86, 2-51-68.

В н и м а н и ю  р у к о в о д и т е л е й  п р ед п р и я ти й  и ор ган и за ц и й , 
д и р е к т о р о в  с о в х о з о в , п р е д се д а те л е й  к о л х о з о в , в с е х  г р а ж 
д а н  о б л а сти !

В гор. Томске и области участились пожары от костров, 
палов на усадьбах жилых домов и вблизи их, от неосто
рожного обращения и детской шалости’ с открытым огнем.

Отдел пожарной охраны и областное - добровольное по
жарное общество напоминают:, .

необходимо провести тщательную очистку предприя
тий, организаций, учреждений, животноводческих поме
щений и их территорий, • а также территорий усадеб, жи
лых домов от скопившихся отходов производства, мусора, 
соломы и т, и.;

упорядочить хранение лесоматериалов, горючих и лег
ковоспламеняющихся жидкостей на территории промыш
ленных объектов, в колхозах и совхозах в соответствии 
с правилами пожарной безопасности;

оборудовать места для курения и производства огне
опасных работ;

привести в готовность имеющиеся средства пожароту
шения и оборудовать технику для тушения пожаров;

обеспечить надежной связью все производственные 
объекты, общественные здания, колхозы и совхозы, а 
также установить в населенных пунктах и на территории 
общественных построек звуковые сигналы для оповеще

ния населения о пожаре:
раскрепить подворный инвентарь среди жителей насе

ленных пунктов;
всю имеющуюся пожарную технику привести в ис

правное состояние, закрепить за ней ответственных лиц 
членов добровольных пожарных дружин и организовать 
их дежурство;

ко всем искусственным и естественным водоисточни
кам сделать подъезды для забора воды. Неисправные по
жарные водоемы отремонтировать и заполнить водой;

привести в порядок электропроводку и электрообору
дование, особенно наружных электросетей на предприя
тиях лесной и деревообрабатывающей промышленности.

К а т е г о р и ч е ск и  з а п р е щ а е тся : 
разводить костры, пускать палы вблизи животноводче

ских, производственных построек, а также на усадьбах 
жилых домов и в лесных массивах;

исрользовать пожарную технику и инвентарь не по на
значению; ,

применять при посещении кладовых и сараев откры
тый- огонь;

поручать топку печей несовершеннолетним детям и ос
тавлять детей одних без присмотра.

О П О  У В Д  Т о м с к о г о  о б л и сп о л к о м а .
Т о м с к о е  д о б р о в о л ь н о е  п о ж а р н о е  о б щ е с т в о .

Томской ПМК №  1 требу
ются: а в то к р а н о в щ и к и , т р а к 
т о р и с т ы , б у л ь д о з е р и с т ы , 
э л е к т р о с в а р щ и к и , ш о ф е р ы , 
б е т о н щ и к и , т р у б о у к л а д ч и к и , 
и зо л и р о в щ и к и , а в т о с л е с а р и , 
г р е й д е р и с т , са н тех н и к и  и 
р а з н о р а б о ч и е .

Обращаться: 634023,
Томск, ул. Ракетная, 3, про
езд автобусами № 3 или 
3-а до остановки «Ул. Ра
кетная».

М Е Н Я Ю  благоустроен
ную комнату в г. Ивано- 
Франковске на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, Ир
кутский тракт, 146, кв. 61, 
после 17 часов.

. Яслям-саду № 13 требу
ются на постоянную работу, 
няни, п р ачка .

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 45, телефон 
№  4-40-03, к заведующей.

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу №  1 требуются: м а ст е р
производственного обучения 
в группу слесарей-ре-
монтников, ф о р м о в щ и к и  со 
сдельной оплатой труда за
работок — 150— 230 ,руб. в 
месяц. Отпуск 24 рабочих 
дня в августе.

М Е Н Я Ю  двухкомнатную 
благоустроенную квартир^ 
в г. Жанатасе Джамбуль- 
скои области на двухкомнат
ную или однокомнатную бла
гоустроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,-ул 
Усова-25, дом 2, кв. 47.

В Н И М А Н И Ю  П О Д П И С Ч И К О В !

Продолжается подписка на II полугодие 1972 
года на областную газету «Красное знамя».

Подписка принимается всеми отделениями связи, 
агентствами «Союзпечать» и общественными рас
пространителями печати на предприятиях и строй
ках, в совхозах и колхозах, учебных заведениях и 
учреждениях.

Областной конторе Строй
банка требуются: и н ж ен ер  
к р ед и т н ы й  и н сп ек тор  б у х 
га л т е р  и з а в х о з .

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Нахановича, 5 обл- 
строибанк.

К рЛ Л вК Т И В  Р& боТН И К П 'й'
«Томсклесурса» . Р выражает 
глубокое соболезнование на
чальнику орса Молчановско. 
bv гле£ ПР°мх°эа Коршуне- 
его сына П° П° В° ДУ смерти 

А Л Е К С А Н Д Р А  
Вынос тела -  19 мая, Б 

lb часов из квартиры по
койного (г. Томск, ул Ко- 
товского, 26, кв. 2). '

наш адрес и гелщонаЛй А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И :  г. Томен,  
риата —  4-80-20. отдела

хозяйства—  4-23-60. отдела  
и отдела объявлений — 4-20-91.
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